
ES CURIOSO cómo a Andrés Manuel López Obrador
le molestan más las opiniones que los hechos Reclama
que un funcionario norteamericano comente sobre la
crisis de inseguridad pero su optimismo mañanero
permanece inmune ante el crecimiento inédito de las
cifras de homicidios

NO QUIERE que desde Washington le digan que las
cosas no están funcionando pero acata sin chistar las
instrucciones de Donald Trump para convertir a la
Guardia Nacional en un muro anti inmigrantes
LE INDIGNA más la mancha de una supuesta calumnia
que tizna su halo de pureza que las evidencias de que
su hermano Pío está operando para reclutar alcaldes
hacia Morena ofreciéndoles tratos favorables del
gobierno

Y MIENTRAS el Presidente reclama que es hasta de
mal gusto andar opinando de los asuntos de otros
países él mismo celebra que las protestas hayan
doblado al chileno Sebastián Piñera y al ecuatoriano
Lenín Moreno Si alguien conoce un buen
oftalmólogo especialista en vigas en el ojo propio
favor de dejar los datos en Palacio Nacional

UNA COSA hay que reconocerle al gobernador
electo de Baja California que su inclinación por
lo ilegal anda sobre ruedas Y es que Jaime Bonilla
es uno de los promotores de la legalización de autos
chocolates que por debajo del agua los diputados
de Morena pretendían introducir en el paquete
económico 2020

NO ES CASUALIDAD que el morenista haya sumado a
su equipo al ex priista Fernando Castro Trenti quien
desde hace años es parte del cártel perdón del grupo
de promotores del mercado de autos ilegales y que
también asesora a Mario Delgado
PUEDE parecer excesivo pero sin duda resulta
congruente que Bonilla apoye la legalización de los
autos chocolates dado que él quiere ser por cinco
años un gobernador chocolate

SI HUBIERA que resumir la comparecencia de Irma
Eréndira Sandoval ante los diputados bastarían
dos palabras Manuel Bartlett Y es que el director
de la CFE provocó un intenso estira y afloja entre la
secretaria de la Función Pública y la bancada del
PAN

LOS PANISTAS se adelantaron al Halloween

y sacaron sus máscaras de Bartlett con las que
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protestaron en tnburia y cuestionaron a la funcionaría
La respuesta de Sandoval fue interesante les dijo
que la investigación sigue adelante con información
del SAT Además también advirtió que está vivo
el expediente sobre las irregularidades del Tren
México Toluca

A POCO Sandoval le está preparando un susto
a alguien para el Día de Brujas Es pregunta
que pide su calaverita
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El Chapito en boca de congresistas de EU
Hoy inicia en San Diego California la
Reunión Interparlamentaria México Está
dos Unidos Nos cuentan que la plana
mayor de los integrantes de la Cámara de
Diputados acudirá a reunirse con repre
sentantes demócratas y republicanos en
el contexto del debate y ratificación del
nuevo Tratado de Ubre Comercio entre
México Estados Unidos y Canadá el fa
moso T MEC En la lista de los represen
tantes mexicanos nos explican están los
coordinadores de Morena Mario Delga
do del PAN Juan Callos Romero Hk
ks de MC Tonatiiih Bravo del PT Re
ginaldo Sandoval y del PRD Verónica

Juárez Nos cuentan que el encuentro inicia la tarde noche de
este viernes y finaliza el próximo domingo Habrá otros asuntos
importantes en la agenda bilateral como la venta de armas la lu
cha contra el crimen organizado y muy probablemente el opera
tivo fallido de Culiacán Sinaloa En pocas palabras el joven Ovi
dio Guznián López hijo de 0 Chapo Guzmán estará en la
boca de los congresistas estadounidenses

Quieren revivir a empresa inhabilitada
Ahora que está cerca el Día de Muertos nos dicen que en los go
biernos federal y de la CDMX hay algunos interesados en volver
a la vida a un difunta Se trata nos dicen de la firma Especialis
tas en Medios que fue encontrada responsable y sancionada por
la Comisión Federal de Competencia Económica por realizar
prácticas de colusión para obtener contratos públicos Del mismo
modo esta compañía que realiza servicios de monitoreo informa
tivo y que recibió contratos millonarios durante la pasada admi
nistración ha sido inhabilitada por la Secretaría de la Función Pú
blica por dos años y tres meses por lo que no podrá ser contrata
da una vez que sus convenios actuales finalicen el próximo mes
de diciembre Sin embargo nos dicen hay funcionarios guberna
mentales que la buscan revivir y que con la argucia de cambiar
de razón social quieren volverla a la vida y darle contratos Será
en los gobiernos del presidente Andrés Manuel López Obrador
y Claudia Sheinbaum que se permita que le den a esta empresa
inhabilitada para su calaverita
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Honduras pide seguridad para connacionales
Nos informan que representantes del gobierno de Honduras están
en pláticas con las autoridades mexicanas para pedir que todos
aquellos migrantes hondurenos que son devueltos por Estados
Unidos a suelo de México no se queden en ciudades fronterizas
que consideran de alta peligrosidad por sus altos índices de vio
lencia criminal La idea central nos explican es que la adminis
tración hondureña quiere acordar con su contraparte mexicana
que sus connacionales sean ubicados en zonas seguras para que
no queden vulnerables frente a ciertos grupos delincuenciales de
dicados a la extorsión y a la trata de personas Todo un reto para
ambos gobiernos nos hacen ver

Educación incluyente en México
El 11 de noviembre es la fecha límite para que la Secretaría de
Educación Pública a caigo de Esteban Moctezuma presente su
plan para garantizar que la educación en el país así como la Nue
va Escuela Mexicana sean inclusivas de acuerdo con lo que man
data la reforma educativa 2019 Nos cuentan fuentes cercanas al
proceso judicial que después de que la Suprema Corte de Justicia
de la Nación ratificó su sentencia para que el Sistema Educativo
Nacional se adapte a las necesidades de los niños con discapaci
dad la propuesta de mejorar las condiciones de infraestructura y
personal en las escuelas ha tenido muy buen eco en las oficinas
de la SEP que ha hecho de la equidad y la inclusión la bandera
de la Nueva Escuela Mexicana
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QUE eljuez Felipe de Jesús
Delgadillo Padierna sí el mis
mísimo sobrino de la tía diputada
aseguró que alguien le mintió
al titular de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana Ornar García
Harfuch ydespués de considerar
inverosímil el reporte sobre el

desmantelamiento de unbunker
delnarcoetiTcpito dejó libresa 27
de los detenidos

Por más contradicciones que
haya se dice en las oficinas poli
ciacas lo asegurado en el barrio
bravo demuestra que hay irregu
laridades y el operativo fue un
éxito pero la Fiscalía General
de la República a cargo de Ale
jandro Gertz no fue capaz de
construircarpetas sólidas

QUE en la Sala Superior del
TribunalElectoraldelPoderJudi
cialde laFederación reforzaron la
ComisióndeAdministración que
encabezaelmagistradopresidente
Felipe Fuentes con la llegada de

José LuisVargas aun cargo que
no es menor dado que es el máxi
mo órgano de vigilanciaycontrol
en ese rubro y por ende el encar
gado decombatir lacorrupción
Entratambiénal comité paraho
mologar criterios en materia ad
ministrativa e interinstitucional
con todo el Poder Judicial o sea
con la Suprema Corteyel Conse
jo de laJudicatura

QUE en el Senado aún no ter
minandecabiIdearel temadelare
gularización de la mariguanayya
seveentrarysaliratantocabildero
que el coordinadordeMorena Ri
cardo Monreal se dijo sorpren
dido de lacantidaddepersonas en
las instalaciones de laCámara alta
paraintervenirenel tema aunque
matizandoconesodeque suspre
siones sonlegítimas
Por lo pronto se espera que el
próximo martes inicie de manera
formalladiscusiónenlascomisio
nesunidas deSaludyJusticia
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f Cuando el pasado te alcanza Se busca nuevo titular
para la Comisión Nacional de Derechos Humanos y un

grupo de probos mexicanos se ha enlistado para el cargo
entre ellos María Piedra Ibarra hija de la activista Rosario
Ibarra de Piedra Alvaro Vizcaíno Zamora quien fue se
cretario Técnico del Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca y Carlos PérezVázquez quien fungió como coordinador
de Derechos Humanos de la SCJN Lo extraño es que Pérez
Vázquez presunto promotor de algunos de los amparos del
aeropuerto en Santa Lucía ande charoleando ante Juan
Silva Meza expresidente de la SCJN de quien fue su coor
dinador de asesores hace unos años Cómo si estaban dis
tanciados por actos de deslealtad de PérezVázquez quien
ni de broma puede pedirle una carta de recomendación a
su exjefe Que ni lo intente evítese el bochorno don Carlos

2 Dinero al caflo Todo le sale mal a Enrique Alfaro
gobernador de Jalisco Ni baja la violencia ni sube su

credibilidad Cada día se hunde más en las encuestas de
aceptación y no logra posicionarse pese al gastadero que
ha emprendido para posicionar su imagen Se reveló que
su gobierno pagó al menos 75 millones de pesos sin lici
tar a operadores de redes sociales para promocionar sus
acciones además las empresas beneficiadas estuvie

ron envueltas en polémicas por diferentes denuncias Tres
agencias cinco contratos adjudicación directa Él camino
hacia la refundación de nuestro estado ya empezó y juntos
lo haremos una realidad es su lema Pero en realidad está
resultando un fiasco No querría decir refundición

r3 Buena decisión El Senado enmendó la plana a la Cá
J mara de Diputados con nueve cambios a la Ley de Ingre
sos de la Federación 2020 Lástima Margarito pero tenemos
que regresárselas con todo respeto dijo Ricardo Monreal
presidente de la Junta de Coordinación Política quien logró
la eliminación de la legalización de los autos chocolate así
como el aumento en los derechos del agua para el campo No
dañar a sectores productivos como el automotriz o el agro
mexicano es como se ejercen de mejor manera las facultades
constitucionales Monreal escuchó y atendió a varios secto
res que quedaron indefensos con la aprobación del Paquete
Económico 2020 aprobado por los Diputados Once modi
ficaciones que evitarán el aumento de impuestos y de dere
chos De un plumazo apoyó a los productores del campo al
turismo y a la industria automotriz Así se hace
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W Avalado El alcalde de Zapopan Pablo Lemus confir
jl ma con hechos por qué fue reelecto en 2018 con más

votos que los que obtuvo en 2015 en su primera gestión al
frente del ayuntamiento Se dice fácil pero hay mucho tra
bajo detrás que lo avala Por una parte dejó en claro que de
fenderá los predios que fueron entregados en comodato al
municipio y que alguna vez pertenecieron al narcotraficante
Rafael Caro Quintero El sector privado jalisciense le externó
su apoyo Están con él para lo que al futuro político le depa
re Zapopan está teniendo la más alta plusvalía inmobiliaria
en México mencionó Lemus Tiene tal apoyo de la ciudada
nía por sus logros en favor del municipio que no importan los
colores partidistas con los que se cobije Tiene carta abierta

Paquete en blanco Excélsior informó el 20 de agos
3 to que un juez federal de la Ciudad de México concedió
dos amparos que ordenan a la Cofepris autorizar la pose
sión transporte empleo y uso de la cocaína Ahora la SCJN
aceptó analizar los amparos relacionados con la prohibición
al uso lúdico de la cocaína y será el ministro orge Pardo
Rebolledo opositor a la utilización recreativa de la marigua
na el encargado de elaborar un proyecto de sentencia Me
diante un acuerdo firmado por el ministro presidente Arturo
Zaldfvar se concluyó que ante la existencia de un problema
de constitucionalidad de la Ley General de Salud es impera
tivo que la Corte se pronuncie sobre el tema Aún no conclu
yó el proceso por la cannabis y ya se meten en otro enredo
Consejo como diría JacK El Destripador vamos por panes
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Acción injerencista

No es la primera vez ni será la última que el gobierno
de Estados Unidos intenta sacar raja de los momentos
vulnerables del Estado mexicano

No sólo eso muchas veces las agencias norteamericanas
provocan las turbulencias para después aparecer como la
caballería salvadora

No dejaron pasar el episodio de Culiacán para hacer
propuestas y recomendaciones cuyo fin último a nadie
sorprende es meterse donde no los han invitado
Como cuando habla con respecto a la administración
Trump el presidente López Obrador es en extremo
cuidadoso dijo contenido que es un acto de mal
gusto
Lo es sin duda pero va mucho más allá Es una intentona
injerencista

Ya tiene teléfono satelital

Cuando ya prepara otra fiesta para celebrar su primer año en
Palacio Nacional el presidente presumió de que ya por fin
tiene un teléfono satelital

De ahora en adelante siempre estará comunicado incluso
en lugares del país donde ni siquiera su iPhone 21 capta
alguna señal
Algo se aprendió de la tarde infausta de Culiacán
cuando el presidente por viajar a Oaxaca en una línea
comercial estuvo sin comunicación a la hora buena
Una vez corregida esa irregularidad valdría la pena revisar
otra la del avión presidencial Entre una nave faraónica
como la que se intenta vender desde hace meses y las
líneas comerciales hay un abanico de opciones que pueden
revisarse

Gobernar el agua
La eliminación de la exención de pago de agua es el primer
intento serio para que haya gobierno en el manejo del agua
La decisión de que se pague por el agua no afecta al 99 9 de
los productores pequeños y medianos
Hasta 100 hectáreas de riego no hay problema Los
que deberán pagar son los grandes productores que
hasta ahora se servían con la cuchara grande y como
no tienen llenadera ahora se quejan
Son un grupo de millonarios que se venían robando el

agua dijo Alfonso Ramírez Cugellar presidente de la
Comisión de Presupuesto de San Lázaro quien además dijo
que los recursos cobrados se usarán en la infraestructura
hidráulica
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Sandoval investiga a los de casa
La figura de los superdelegados le genera problemas a la 4T
Durante la comparecencia de la titular de la Función Pública
Irma Eréndira Sandoval se informó que otros 10 de ellos
están siendo investigados
Esto además de Carlos Lomelí exsuperdelegado en Jalisco
que ya cayo
Su creación obedeció a dos objetivos Ahorrar por el
lado práctico al tener sólo un representante de todas las
dependencias del Ejecutivo Federal
Por el flanco político pretende fortalecer personajes
darles amplia visibilidad para que llegado el
momento sean candidatos de Morena la gubernatura
Lo cierto es que los superdelegados han creado tensiones
adicionales entre los gobiernos de los estados y la federación
Y han sido señalados de incurrir en actos de corrupción
Otros más están en el radar de López Obrador por meter las
manos en el proceso interno de Morena 0 sea nada qué
presumir a casa

pepegrillocronica gmail com
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ROZONES
Juez esa mano

Más tardó el secretario de Seguridad Ciudadana Ornar García Harfuch en lo
grar junto con personal de la Marina un operativo exitoso el pasado martes
para desarticular laboratorio decomisar un gran arsenal y droga en el corazón de
Tepito que el juez Felipe de Jesús Delgadillo Padierna en decidir que 27 de los
32 detenidos en el lugar de los hechos en el barrio bravo eran inocentes y debían
quedar en libertad Y es que el sobrino de la senadora Dolores Padierna resol
vió que el informe que el secretario García Harfuch entregó era inverosímil
pues era casi imposible que esas 27 personas estuvieran a ocho metros de una
patrulla y no hubieran corrido Con razón luego la gente no denuncia pues los
liberan muy pronto con argumentos muy raros Así las ocurrencias

GuerreroySedatu alrescatedelParquePapagayo
La buena nueva para los habitantes de Acapulco es que ya hay luz verde del go
bierno de Guerrero para que arranquen las obras de rehabilitación del enorme
parque Ignacio Manuel Altamirano mejor conocido como Papagayo y recuperar
así el esplendor que tenía hasta hace unos años Y es que ayer el gobernador
Héctor Astudillo recibió al titular de la Sedatu Román Meyer Falcón para am
bos confirmar que la remodelación arranca en noviembre y se invertirán 300
millones de pesos con recursos compartidos entre la Federación y el estado Así
que el espacio volverá a ser el orgullo de los porteños Ojalá repliquen más cola
boraciones como éstas

4T en la mira de la 4T
Ahora sí que el caso del exsuperdelegado de Jalisco Carlos Lomelí quien dejó
el cargo por supuesto conflicto de interés no será el único pues la Secretaría de la
Función Pública a cargo de Irma Eréndira Sandoval tiene en la mira a 10 super
delegados Dice la funcionaria que podrían estar involucrados en el uso indebido
de los programas sociales con fines electorales uf La noticia cobra sentido ya
que apenas el martes los delegados se reunieron conja saben quién en Palacio
Nacional donde dicen les leyeron la cartilla Fuerte el mensaje

Jiménez Espriú con cabal salud
Resulta que ayer diversas voces aseguraron que el titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes Javier Jiménez Espriú estaba enfermo y que
incluso podría ser operado de emergencia Los rumores encendieron los focos
rojos entre los reporteros que cubren la fuente Ante ello la dependencia federal
esfumó cualquier inferencia con un comunicado de prensa que hizo circular
anoche en el que se aseguró que don Javier goza de cabal salud y está más fuerte
que nunca Y es que Jiménez Espriú a sus 82 años anda de un lado a otro con
mucha energía para seguir apoyando en las acciones del Gobierno federal

Carlos Aceves firme en la CTM
Para no dejar lugar a dudas los secretarios generales de federaciones estatales
y de sindicatos nacionales de industria y empresa refrendaron su total apoyo al
liderazgo del senador Carlos Aceves del Olmo como secretario general de la
Confederación de Trabajadores de México quien está más que firme y arropado
en el cargo Ello ocurrió el mismo día en que presentó su libro La CTM a más de
80 años de su historia donde comentó que no estaba entre sus planes pedir licen
cia al cargo por los motivos de salud que enfrenta en todo caso mejor renuncio
comentó Así que no hagan planes

SuspendensesiónenSLPporviolencia engradas
Aficionados en San Luis Potosí invadieron la cancha para entrarle a los golpes
con los afines del equipo contrario Y no no estamos relatando la trifulca que se
dio en el Atlético San Luis Gallos sino del Congreso local Y es que grupos a favor
del presidente municipal de San Luis Potosí Xavier Nava Palacios llegaron al
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recinto legislativo donde con gritos y empujones se apoderaron del lugar para
exigir juicio político contra el diputado Ricardo Gallardo Juárez Total que los
seguidores de éste no se quedaron tranquilos y comenzó la gresca lo que obligó
a suspender la sesión Pero no hay de qué preocuparse igual les pagan el día a
los diputados
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ace apenas un par de días que Gabriel
H García Hernández salía de la reunión

conAndrés Manuel López Obrador con
la novedad de que sus súper delegados
en el país se portaban muy bien que ni
siquiera unjalón de orejas habían recibido
por parte del Presidente de la República

El coordinador general de los programas de Bienestar
hasta se dio el lujo de bromear con los periodistas

Si nos hubiéramos portado mal no hubiera sido nada
más jalón de orejas Seguramente nos hubiera tocado
esquina con orejas de burro y quizás expulsión

Pero nos hemos portado bien aseguraría el encargado
de coordinar toda la maquinaria de los Servidores de la
Nación alrededor de 18 mil 500 elementos distribuidos
a lo largo del país

Ciertamente pocos creyeron en sus palabras El propio
López Obrador había dejado ver desde su conferencia
mañanera aquel día que estaba molesto por tanto lío que
se traían en el interior de Morena y sabido es lo declaran
algunos de sus propios dirigentes que García Hernández
ha metido la mano en esa historia

El caso es que ayer durante su comparecencia en
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la Cámara de Diputados la se
cretaria de la Función Pública
Irma Eréndira Sandoval apun
tó también el dedo flamígero
hacia los súper delegados 10 de
ellos precisó son investiga
dos por el posible uso irregular
de programas sociales

Mencionó 12 denuncias di

rigidas a los delegados de Aguascalientes Chihuahua
Chiapas Colima Guanajuato Puebla San Luis Potosí
Sinaloa y Sonora el caso de Jalisco ya va avanzado

Ayer mismo el ex delegado Carlos Lomelí compareció
ante la SFP

Distintas razones y acusaciones versan en cada caso
No necesariamente tienen que ver algunas con el tema del
proselitismo con vistas a la elección del próximo dirigente
nacional de Morena pero a fin de cuentas algo parecen
andar haciendo mal

De hecho desde principios del mes pasado María
LuisaAlbores titular de la Secretaría de Bienestar solicitó
a Gabriel García instruir a los delegados de Programas
para el Desarrollo que sus funciones se realizaran en
estricto apego a los principios constitucionales que rigen
al servicio público

Ayer desde la tribuna de la Camara de Diputados Irma
Eréndira Sandoval advertiría a su vez

Todo aquel que se encuentre culpable o con indicios
de responsabilidad administrativa o con vista de respon
sabilidad penal por uso de recursos será sancionado Esta
utilización de programas sociales se tipifican como delitos
graves y tienen prisión oficiosa

GEMAS Obsequio del diputado Pablo Gómez More
na Sebastián Piñera presidente de Chile prouocó al

tigre con su inicuo neoliberalismo pinochetista
Luego desató al Tiranosaurio Rex Prouocó así una
trágica crisis política la que para ser reconducida

requiere su retiro voluntario

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM

MARTHAANAYA

IRMA ERÉNDIRA
SANDOVAL LOS

TIENE BAJO

LA LUPA
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Ya viene el coco

Los presidentes Andrés Ma
nuel López Obrador y Do
nald Trump hablaron por

teléfono el sábado pasado Según
el mexicano Trump expresó su
solidaridad ante lo ocurrido en
Culiacán Trump no ha dicho
nada de esa llamada ni la Casa
Blanca la ha registrado pero fue
confirmada por el embajador
de Estados Unidos en México
Christopher Landau quien es
cribió a propósito un cáustico
mensaje en su cuenta de Twitter
Expreso mi solidaridad total con

las fuerzas de seguridad de Mé
xico y el apoyo de mi gobierno a
la lucha contra el crimen organi
zado trasnacional El bien siem
pre derrota al mal México no
está solo Juntos venceremos

El mensaje de Landau revela
voluntarismo juntos vencere
mos empatia con el discurso
religioso de López Obrador el
bien siempre derrota al mal
pero sobre todo hay un des
linde La solidaridad de la que

hablo el Presidente no fue para
todo el gobierno sino para las
fuerzas de seguridad a quienes
les ordenaron desde la Ciudad
de México que liberaran a quien
habían capturado lo que nunca
hubiera sucedido en Estados Uni

dos Después vino la llamada a la
acción el apoyo de Washington a
la lucha contra el crimen organi
zado trasnacional que es donde
las maderas están crujiendo

La víspera Eric Trump el ter
cer hijo del presidente colocó
en su cuenta de Twitter un video
de 47 segundos de la cadena de
televisión CBS sobre la balacera

en Culiacán Esto es una lo
cura apuntó La falta de leyes
en México es la principal razón
por la que necesitamos un fuerte
muro Esto sin saberlo en ese
momento era la primera lla
mada de lo que vendría después
Richard Glenn subsecretario de
Estado adjunto para Narcóticos
Internacionales yAsuntos Lega
les testificó el miércoles en el
Congreso en una audiencia sobre
los presupuestos para el próximo
año donde fue sutilmente crítico
de México

En su declaración escrita
entregada al Congreso Glenn
afirmó que un nuevo avance
alarmante es que las operacio
nes de tráfico de fentanilo en
México se están incrementando
y evolucionando hacia la produc
ción México recordó es el país
donde se origina la mayor canti
dad de heroína y metanfetaminas
que se consumen en Estados Uni
dos y la principal ruta de trasiego
de la cocaína sudamericana Sin
establecer un vínculo abierta
mente dijo que las organizacio
nes trasnacionales criminales
como llaman a los cárteles per
petúan la violencia y la corrup
ción con lo cual aumentaron los
homicidios este año como nunca
antes

El testimonio de Glenn fue re
tomado por los medios mexica
nos con el ángulo de que México

no estaba suficientemente com

prometido en la lucha contra el
crimen organizado lo que motivó
una respuesta del presidente Ló
pez Obrador en su conferencia de
prensa diaria sugiriendo que era
una intromisión en los asuntos
internos de este país sin respeto
a la soberanía Nadie preguntó
su definición de soberanía pero
en materia de seguridad la queja
estadounidense es que han in
yectado recursos a México para
cambiar las condiciones del nar
cotráfico y no se han alcanzado
los objetivos La comparecencia
de Glenn era precisamente para
solicitar más recursos al Con
greso para México

El gobierno de López Obrador
mantiene ese tipo de cooperación
en secreto y ha permitido misio
nes especiales de fiscales esta
dounidenses encabezadas por
la DEA para revisar lo que están
haciendo con el Cártel de Sina
loa por ejemplo y se ha llegado
incluso a aceptar a la delegación
estadounidense lo que siempre
estuvo prohibido y es regulado
por convenciones internaciona
les utilizar equipos de combate
en territorio mexicano

Apenas hace dos semanas es
tuvo en México Kristen Madison
asistente del secretario de Estado
Mike Pompeo para Narcóticos
Internacionales yAsuntos Lega
les acompañada de sus contra
partes de la DEA y del Pentágono
para discutir sobre la siguiente
fase de la cooperación en materia
de seguridad incluyendo la ne
cesidad de que México desarrolle
una estrategia amplia e integral
de todo el gobierno para el com
bate contra el narcotráfico que
incorpore metas y objetivos Casi
más de lo mismo aunque la queja
de los estadounidenses es que
hoy no ven que López Obrador
esté dispuesto a hacerlo

En mayo del año pasado
cuando Glenn testificó ante el
mismo Subcomité de Asuntos
del Hemisferio Occidental del
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Congreso sobre el crimen trasna
cional la película era diferente
Detalló cómo la reorientación de

la Iniciativa Mérida para comba
tir el modelo empresarial de los
cárteles de la droga que llevaba a
la reducción de la producción es
taba teniendo éxito con una me
jor capacidad de las autoridades
mexicanas producto del entrena
miento que estaban recibiendo a
nivel federal y estatal

Ese lenguaje desapareció del
nuevo mensaje de Glenn La coo
peración existente se ha venido
reduciendo No lo dicen abier

tamente pero la laxitud en el
combate a los cárteles de la droga
y la reducción de presupuestos
para combatir el crimen trasna
cional y para los programas de
erradicación de cultivos de he

roína se ven con preocupación

en Washington Las declaracio
nes de López Obrador de repudio
a la Iniciativa Mérida como lo
plantea el Presidente es por los
equipos y armas para combatir el
crimen organizado En Wash
ington no se entiende del todo el
discurso porque desde hace va
rios años la Iniciativa Mérida no
ha estado enfocada al abasteci

miento de pertrechos de guerra
El presidente López Obrador

podrían empezar a asimilar los
estadounidenses no entiende
muchas cosas de muchos temas
como el de la seguridad y su
retórica suele estar anclada en

viejas ideas y prejuicios como los
tiene sobre la Iniciativa Mérida

Lamentablemente para él y para
todos su equipo de seguridad
parece estar en la misma línea
cognitiva Los choques serán cada

vez mas frecuentes y al final ter
minaremos perdiendo todos De
esa forma Culiacán no será un
síntoma sino la enfermedad de
no cambiar el rumbo que siguen
las cosas

El presidente López
Obrador podrían
empezar a asimilar
los estadounidenses
no entiende muchas
cosas

Lamentablemente

para él y para
todos su equipo de
seguridad parece
estaren la misma

línea cognitiva
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El Presidente decide concentrarse

en repartir riqueza pero hay que generarla
Primero inversión y crecimiento
Juego repartir

Sin crecimiento
Sin un crecimiento y progreso

continuos palabras como mejoría
logro y éxito no tienen sentido

Benjamín Frankün

El presidente López Obrador ha
dejado ya de afirmar que tiene
otros datos y que la economía

crecerá 2 por ciento este año Su ar
gumento ahora es que el crecimiento
no es relevante que lo que realmente
importa es el desarrolla También ha
señalado que el país no se encuentra
en recesión lo cual hasta ahora es cier
to pero empiezan a registrarse cifras
que sugieren que puede estar entrando
a una fase de contracción

El índice global de actividad eco
nómica un adelanto del producto
interno bruto trimestral tuvo un des
censo de 04 por ciento entre agosto de
2018 y el mismo mes de 2019 Según
este índice la economía ha estado
estancada o con ligeros descensos
desde septiembre de 2018 El sector
secundario o sea la industria ha te
nido el peor desempeño con una baja
anual de 1 por ciento

La construcción una de las acti
vidades industriales más importantes
se está desplomando El valor de la
producción de las empresas cons
tructoras cayó 10 2 por ciento anual
en agosto Las empresas han tratado
de aguantar lo más posible y solo han
recortado 42 por ciento de su personal
INEGI pero si no hay un repunte
los despidos se volverán generalizados
Con el efecto multiplicador de la cons
trucción podría haber un impacto
negativo importante en la economía
nacional

El Presidente dice que vamos muy

bien porque sus políticas sociales están
repartiendo riqueza y por lo tanto la
gente está más feliz Ha usado para
demostrarlo la encuesta de bienestar
autorreportado del INEGI que efec
tivamente muestra una mejoría en
el actual gobierno López Obrador es
un magnífico comunicador que ha
logrado generar un ánimo de opti
mismo después de años de pesimismo
Quizá su constante insistencia de que
Vamos bien está permeando entre
la población

Pero el optimismo es siempre frá
gil y depende mucho del desempeño
de la economía El gobierno es cierto
ha repartido dinero en grandes canti
dades a adultos mayores y a quienes se
han inscrito en el programa Jóvenes
Construyendo el Futura Quienquie
ra que reciba dinero del gobierno se
sentirá satisfecho y optimista pero
el problema es que las dádivas no ge
neran ni crecimiento ni desarrollo Si
el desempleo aumenta y los ingresos
de las familias bajan el resultado final
será una gran decepción

El Presidente ha tomado la de
cisión de prestar menos atención al
crecimiento económico y concentrarse
en repartir riqueza Puede haber razo
nes para esta decisión López Obrador
ha expresado su convicción de que
enseñar a pescar en lugar de regalar
pescado es una idea neoliberal Los
pobres son como animalitos dijo en
marzo Ni modo que se le diga a una
mascota A ver vete a buscar tu ali
mento Se les tiene que dar alimento
pero en la concepción neoliberal todo
eso es populismo paternalismo

El problema es que los pobres
no son animalitos ni una economía
puede prosperar solo repartiendo re
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cursos Alguien tiene que generar la
riqueza Para eso se necesita inversión
actividad económica productiva y cre
cimiento

Por lo pronto empiezan a apreciar
se ya los resultados de una política eco
nómica que busca repartir antes que
producir La economía está estancada

y una actividad tan importante como la
construcción está cayendo de manera
alarmante Por eso es urgente que el
Presidente entienda que para repartir
primero hay que producir

a BLOQUEO
Desde el lunes 21 de octubre están

bloqueadas nuevamente las vías de fe
rrocarril que salen de Lázaro Cárdenas
Michoacán Ahora lo han hecho unos
80 normalistas de la Escuela Normal
de Tiripetío que piden plazas magis
teriales Las pérdidas son de unos 50
millones de pesos diarios El bloqueo
es un delito federal pero el gobierno
ha decidido no intervenir
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A día de hoy no existe la certeza
sobre lo que va a suceder en el pro
ceso interno para la renovación de
la dirigencia de Morena En teoría
este fin de semana están programa
das las últimas asambleas distritales

de cara al CongresoNacional sin
embargo una facción del Comité

Ejecutivo Nacional con el respaldo
de la Comisión Nacional de Honor

y Justicia de Héctor Díaz Polaiico
y el Consejo Nacional de Bertha
Luján rechazaron la suspensión
que anunció Yeidckol Polevnsky
En Jalisco la dirigencia estatal
pospuso las asambleas hasta nuevo
aviso pero en el resto hay incerti
dumbre entre la militancia Lo único

cierto es que dados los episodios de
violencia y la suspensión de algu
nas asambleas que ya estaban en
marcha no hay condiciones para
dar certidumbre al proceso

La pugna que mantiene el
alcalde de San Luis Potosí Xavier
Nava con su antecesor Ricardo

Gallardo Juárez y con el hijo de
este el diputado federal Ricardo
Gallardo Cardona llegó hasta el
Congreso estatal la trifulca entre

simpatizantes de Nava quienes

tomaron el recinto legislativo para
exigir juicio político a Gallardo
Juárez y los defensores del exal
calde obligó a suspender la sesión
del día de ayer Este pleito añejo
tiene a la capital potosina polari
zada y aunque la gran mayoría
rechaza la anterior administración

de Gallardo también existe ya
una percepción de que el actual
alcalde está más enfocado en una

revancha política que en resolver
las problemáticas de la ciudad

la Nación determinó no atraer

una serie de amparos promo
vidos por la iniciativa privada a
través del colectivo #NoMásDe

rroches en donde se impugna
la construcción del aeropuerto
de Santa Lucía El acuerdo de la

corte establece que quienes la
presentaron no tienen la legitima
ción para solicitar a la Suprema
Corte que ejerza su facultad de
atracción A pesar de que el colec
tivo aún puede pedir revisión de
los tribunales federales y partir
de su análisis solicitar nuevamen

te la atracción el panorama no es
my favorable
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En México habrá que
modificar al menos la
mecánica de capt ura

de otros capos
relevantes

horas Conesos militares iban tambiénpolicías fede
rales fogueadosenactividadesparecidas Gracias a su
elevadapreparación ninguno de ambos equipos el
que entró enlacasayel que lo resguardaba fuepene
tradoporlos atacantes ni resintió heridos muertos o
secuestrados pero sípudoabatir aunnúmero impre
ciso de sicarios

Nunca se previoque simultáneamente otrospan
dilleros matarían civiles bloquearanvialidades co
paran aun puñado de soldados que custodiaban una
pipa de combustible que excarcelarían a más de 50
presidiariosy menos aún que asediaranytirotearan
launidadhabitacional del Ejército

Lo de que también ibanporelhermanoArchival
do es puro cuento

Ovidio es yerno de FidelManuel Torres Félix alias
El MI hermano de Javier El JT considerado bra
zo derecho lugarteniente les llaman de Ismael El
Mayo Zambada Desde elpuntodevistalegal eljoven
jamás fue detenido solo aseguradoentantollegaba
laordende cateo pero la inesperadaymortífera reac
ción de labandahizo que como enmuchospercances
automovilísticos cadaquiensequedara con sugolpe

El reto ahora como lovencongranpreocupación
en EU es considerar que otrabandaprominente la
Jalisco Nueva Generación opera en 23 estados en
los cuales en cualquier localidad o en varias puede
volver a saltarla liebre

hora segura al que arribo una
treintena de soldados de élite
conlainstrucciónde aprehen
derlo mientras otro centenar
tendióen laperiferiaun circu
lo deprotección aguardando
unaordenjudicialdecateoque
pudo habertardado hasta seis

cuencia Altercerosolíallegara
comeryfiieenéste enlaúnica

Almargen de laignorancia impericiay
mentirasenelgabinetedeSeguridady
conlasproporcionesdebidas elculia

canazoesparaMéxicolo que elII SparaEstadosUni
dos allá con eldemencialusodeavionesdepasajeros
como misiles acácon la súbita reaccióndegente dis
puestaacometerunacolosal carniceríaque incluyera
familias demilitaresadscritos a esaplaza

EnEUtuvieronquereplantearse laluchacontrael
terrorismo enMéxicohabráquemodificaralmenosla
mecánicadecapturadeotros capos relevantes

Como se sabe el intento de detención de Ovidio
Guzmán López respondió jurídicamente auna so
licitudde extradición del gobierno gringo

Normal en la relaciónycompromisosbilaterales
agentesde ambospaísesparticiparonenloque acabó
endesastre pero contra laafirmación de que la DEA
tuvo lainiciativaola vozcantante fuepersonalde in
teligenciadelEjército mexicanoquiendetectó las ac
tividades sospechosasdelhijodeElChapoyque ante
lafaltade eíementosrotundosjjaraintentarsudeten
ción pasaronalosestadunidenseslos indiciosdeacti
vidadesprobablementedelictivas ylessugirieronque
fueranellos quienes lo requirieran

Además de comportamientos eventualmente de
lictivos averiguaron que Guzmán López mantenía
bajo perfil se desplazaba sin escoltas ostensibles

yacudíaa tres domicilios dos con impredecible fre

Enseñanza y neta
del culiacanazo
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Lo que el viento
aAMLO

Trecemuertesy niunpésame
Florestán

I o cabe duda de que Andrés Ma
I nuel López Obrador es un fenó

JL meno de lapolítica mundial
Me refiero a su capacidad teflón que le sigue

dando la enorme base social que lo llevó a la Pre
sidencia de laRepúblicaen las elecciones del 1 de
julio del año pasado 53 por ciento de los votan
tes y que al cumplir hoy 326 días de gobierno la
haacrecentado

Yeso que hapasado crisis queparaotros presi
dentes hubieran sido kriptonita pero él sigue ahí
con un reconocimiento que se mueve de los 60 a
los 70 independientemente de laviolencia la in
seguridad la falta de crecimiento el frágil estado
de derecho y todas las críticas de susadversarios

No importa si cancela el aeropuerto de Texco
co y la inviabilidad del de Santa Lucía tampoco
si los mejores expertos del mundo le dijeron que
no podían construir la refinería de Dos Bocas en
el plazo y con elpresupuesto que autorizó yava
ni si el Tren Maya es inviable irá menos si todas
las proyecciones económicas solohan revisado el
crecimiento a labaja él tiene otros datos

Su momento más grave fue la tragedia de
Tlahuelilpan en Hidalgo que dejó un saldo de
130 muertos yla sorteó

Pero la peor crisis que ha tenido fue el jueves
pasado con el fallido operativo paracapturar Ovi
dio Guzmán en Culiacán que la transformó en
una sucursal de Alepo con saldo de 13 muertos
y ni un pésame yla liberación del deten ido para
evitar unamasacre lo que para cualquierade sus
antecesores hubiera sido letal a él como dijo le
hizo lo que elviento a Juárez

Dicho lo anterior debo separar el reconoci
miento a López Obrador del reconocimiento a
los que lo acompañan en elgobierno que son dos
mundos diferentes

Y debo agregar que esos niveles no son para
todalavida pero mientras los tenga podráseguir
adelante en su cuarta transformación ya con él
ya con quien decida que lo suceda a quien endo
sará ese reconocimiento de mantenerlo hasta
entonces claro

El reto seráverlo si las cuentas no le salen
Y aver entonces

RETALES
1 RIJOSOS Tras la violencia en el estadio Al
fonso Lastras de San Luis Potosí que dejó 50 he
ridos ayer esaviolencia se trasladó al Congreso
potosino donde se enfrentaron a golpes diputa
dos seguidores del alcalde Xavier Nava y del di
putado federal Ricardo Gallardo de los Gallardo
que quieren todo
2 COMUNICADO No sé por qué la SCT tiene
que emitirun comimicado parahablarde Ja bue
na salud de su titularydesmentirlas versiones
en contra Me enteré de éstas por la aclaración
novatos y
3 ALERTA Quién está empeñado en calentar
con violencia la sucesión en la UNAM Quién
quiere alterar ese proceso Quién lava a defen
der Quién quiere prender a la máxima casa de
estudios delpaís Cuidado que esyerbaseca

Nos vemos elmartes peroenprivado
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El gobiernoy la marcha de la locura

Los eventos de la semana

pasada revelaron serios
problemas en el gobierno

lopezobradorista en materia de
coordinación planeación y eje
cución así como en la toma de
decisiones en la cual el Presi

dente no atina a decirnos a más
de una semana de los hechos más

violentos en qué consistieron
sus decisiones más allá de tratar

de enmendar un error que ellos
mismos cometieron A ello hay
que sumarle uno de los más defi
cientes manejos de crisis comuni
cacionales que hayamos visto en
décadas Más de ocho días des

pués no parecen estar de acuerdo
entre ellos y seguimos enterándo
nos por goteo de todo lo que pasó

En un libro un clásico que
vale la pena tener siempre a
mano La Marcha de la locura de
Barbar Tuchmann ed FCE la

autora menciona como hay erro
res en la toma de decisiones que
se repiten a lo largo de la historia
sin importar si se trata de anti
guos Papas o de Nixon hay un
patrón en ciertas conductas para
decidir En muchas ocasiones

en los errores del gobernante se
mezclan la soberbia la ambición
la incompetencia El gobierno de
López Obrador ha entrado en el
callejón oscuro de las decisiones
difíciles y parece haber dejado
atrás los días felices en que todo
era la palabra presidencial Dejo
al lector algunos subrayados del
libro citado para que saque sus
propias conclusiones

La testarudez fuente del
autoengaño es un factor que
desempeña un papel notable en
el gobierno Consiste en evaluar
una situación de acuerdo con

ideas fijas preconcebidas mien
tras se pasan por alto o se recha
zan todas las ideas contrarias
Consiste en actuar de acuerdo

con el deseo sin permitir que nos
desvíen de los hechos Queda
ejemplificada en la evaluación
hecha por un historiador acerca
de Felipe II de España el más tes
tarudo de todos los soberanos

Ninguna experiencia del fracaso
de su política pudo quebrantar
su fe en su excelencia esencial

Toda adaptación es penosa
Para el gobernante es más fá
cil una vez que ha adoptado
una casilla política permane
cer dentro Para el funcionario

menor que cuida su puesto lo
mejor es no hacer grandes olas
ni presionar con pruebas que el
jefe tenga renuencia a aceptar
Los psicólogos han llamado di
sonancia cognitiva al proceso
de analizar una información
discordante disfraz académico
para que no me confundan los
hechos La disonancia cogni
tiva es la tendencia a suprimir

glosar rebajar o alterar cuestio
nes que producirían un conflicto
o dolor psicológico dentro de
una organización Hace que las
alternativas sean rechazadas

ya que hasta el pensar acerca
de ellas entraña conflictos En
las relaciones de subordinado

y superior dentro del gobierno
su objeto es el desarrollo de
una política que no perturbe a
nadie Ayuda al gobernante en
su pensamiento parcial defi
nido como una alteración in
consciente en la estimación de

probabilidades
Una vez más carácter fue

destino Impulsado por las pa
siones de Vietnam el carácter
de Nixon y el de los socios que
él reclutó hundió a su gobierno
en el deshonor que quitaría todo
respeto al gobierno La desgra
cia de un gobernante no es gran
cosa en la historia universal
pero la desgracia de un gobierno
es traumática pues el gobierno
no puede funcionar sin respeto

La inercia o el estancamiento

mental el hecho de que gober
nantes y políticos mantengan
intactas las mismas ideas con las

que empezaron es terreno fértil
para la locura

Los gobernantes justificarán
una decisión mala u errónea di

ciendo que como un historiador
y partidario suyo escribió sobre
John Kennedy No tenía op
ción pero aunque dos opciones
puedan parecer iguales siempre
hay la libertad de hacer un cam
bio o de desistir o de seguir un
curso contraproducente si el po
lítico tiene el valor moral de ejer
cerla No es una criatura víctima

de los caprichos de dioses homé
ricos Y sin embargo reconocer
el error reducir las pérdidas
alterar el rumbo es la opción que
más repugna a quienes ejercen
el gobierno

El gobierno de López Obrador ha entrado en
el callejón oscuro de las decisiones difíciles
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Podrá ser de mal gusto como dijo el presidente López
Obrador pero es inevitable que autoridades de unos países
opinen sobre otros particularmente cuando deben enfrentar
un desafío multinacional como el narcotráfico y el crimen
organizado Lo hace México cuando le pide a Estados Unidos
que controle el tráfico de armas y ellos con toda razón piden
saber cuál es la estrategia de seguridad de nues
tro país para trabajar en consonancia Estamos
hablando de dos caras de una misma moneda
Decir que la política de seguridad de nuestro
país la definimos solos y sin intervención está
muy bien para que salga en los titulares de la
mañanera pero en realidad no es así Cuando la
administración Trump amenazó con aranceles
comerciales si no se frenaba el flujo migrato
rio se dio un giro de 180 grados a la política de
puertas abiertas y terminamos empleando a 27
mil elementos de la Guardia Nacional para con
trolar las fronteras Con más de 60 mil muertos
al año por sobredosis de opiáceos cada vez más
por uso de fentanilo que proviene en un alto
porcentaje de México sería absurdo pensar que
Estados Unidos no va a buscar opinar o interve
nir en la política antidrogas de México lo hará
en forma diplomática o con rudeza como en el
tema migratorio pero lo hará

No deja de ser significativo lo dicho por Rich
Glenn subsecretario de Estado adjunto para
asuntos de narcotráfico internacional durante
una audiencia en la Cámara de Representan
tes en Washington Glenn sostuvo que sólo se
logrará un progreso en la lucha contra el cri
men organizado una vez que México desarrolle
y comparta con Estados Unidos una estrategia
integral para confrontarlo El subsecretario in
sistió en que su gobierno no conoce la estra
tegia antidrogas de la admlnsitración de López
Obrador y sostuvo que la subsecretaría de Es
tado Kirsten Madison había viajado hace dos
semanas a México para explicar la necesidad
de que nuestro país comparta una estrategia con objetivos
claros

Será una declaración de mal gusto pero Glenn tiene ra
zón nosotros tampoco conocemos la estrategia de segu
ridad no sabemos cuál es y a qué objetivos quiere llegar
Hablar de pacificación de programas sociales de creación
de la Guardia Nacional está muy bien pero eso no es una es
trategia en todo caso son instrumentos paraimplementarla
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Los hechos de Culiacán demuestran no sólo esas

carencias sino incluso la necesidad de revisar todo lo
hecho porque lo sucedido define para el futuro inmedia
to un escenario distinto diferente ya enseñó a los grupos
criminales un camino que recorrer Nada impedirá ahora
que ante una detención o la amenaza de una extradición
un grupo criminal pueda presionar no sólo en la ciudad o la

región donde se produjo esa acción sino a mu
chos kilómetros de distancia Obliga a defender
a familias de militares y policías a cambiar y
modernizar mecanismos judiciales anacróni
cos para este tipo de combate Obliga a revi
sar esa estrategia que no conocemos pero que
ha permitido once meses de relax a los grupos
criminales y por ende los ha fortalecido No
ha redundado ello en pacificación se ha incre
mentado el número de muertos de violencia y
de todos los delitos de alto impacto

Nos falta también inteligencia Más de un
operativo fue exitoso como las dos capturas de
El Chapo Guzmán porque se compartió inteli
gencia crucial con Estados Unidos desde inter
cepciones telefónicas hasta ubicación satelital
Hoy no tenemos ese tipo de intercambio porque
salvo para temas muy específicos fue cancela
do No ha habido extradiciones a Estados Uni
dos Las oficinas de la Procuraduría ahora de
la Fiscalía en los consulados mexicanos en la
Unión Americana han sido cerradas y ahí era
donde se realizaba mucho del trabajo cotidiano
de intercambio de información de pedidos de
extradición de seguimiento de ciertos delitos y
delincuentes

Se equivocan quienes opinan que detrás del
operativo de Culiacán estuvo Estados Unidos
más allá de la solicitud de extradición de Ovidio
Guzmán por sus actividades en el tráfico de fen
tanilo Lo que hay es poca relación con Estados
Unidos en estos temas Y pensar que con una
llamada de Trump que no es precisamente un
hombre estable ocupado en los detalles y las

estrategias de seguridad del día por día se puede establecer

esa relación es un error grave En Estados Unidos están mo
lestos por la distancia en seguridad del gobierno mexicano y
lo están haciendo notar

Pregunta adicional no es de mal gusto que el esposo de
la embajadora en Washington quien vive en la residencia
oficial y tiene pasaporte diplomático opine cotidianamente
en contra de la administración Trump e incluso del manejo
de nuestra política exterior
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Trump en la mañanera
En su afán por convencer que el respeto mutuo es la base
de la muy buena relación con el gobierno de Estados Uni
dos el presidente López Obrador proyectó en la maña
nera no sin cierta fascinación un video con el discurso de
Donald Trump en la ONU

A ver Quién habla inglés Que nos haga el favor Lo
tienes Preguntó el Presidente Ésa es la parte que me in
teresa dijo apenas localizó lo que le interesaba difundir

En pantalla se veía al apóstol de la supremacía blanca j
el hombre que llamó a los mexicanos violadores y cri
minales el que amenazó con aranceles Le dieron play y
lo escuchamos hablar de migración y de México

Me gustaría agradecer al presidente López Obrador por
la gran cooperación que estamos recibiendo y también por
colocar 27 mil efectivos en nuestra frontera meridional Mé
xico nos está mostrando un gran respeto y yo los respeto
igualmente dijo según traducción de Presidencia

El asunto se derivó de una pregunta sobre las declara
ciones del secretario de Estado Adjunto Richard Glenn en
el sentido de que le preocupaban los hechos de Culiacán I

y que debía haber más coopera 1
ción en la materia

No le gustó a AMLO Una go
londrina no hace verano La opi
nión del presidente Trump ha
sido de respeto hacia México así
lo extemó en la ONU habló de res
peto mutuo Sí hace falta la coo
peración pero con respeto a la
soberanía de cada país No deben
funcionarios de otros países opinar
sobre asuntos internos Es hasta de
mal gusto hacerlo puntualizó

Mal haría el presidente
López Obrador en mantener lo
que el clásico Zedillo llamaba
sana distancia con Morena se

gún garganta guinda
El partido que lo postuló para

la Presidencia atraviesa por la cri
sis más profunda desde que se fundó en octubre del 2011

Hay quien opina y no es menor que la estabilidad de
su gobierno se pondría en juego si las divisiones que hoy
afloran llevaran a una fractura interna Le puede pegar
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más que lo de Culiacán advirtió la fuente
Y es que los distintos grupos que integran Morena

eso que los perredistas llamaban corrientes se dan con
todo para quedarse con el partido Hay cuatro aspirantes en
liza que representan a otros tantos grupos Yeidckol Mario
Delgado Bertha Yáñez Alejandro Rojas

Violencia y el desorden que ha caracterizado a las asam
bleas distritales hasta balazos ha habido al grado de
que se pospuso la convocatoria para el Congreso Nacional
hasta tener un padrón confiable

Vienen tiempos cruciales Hay que estar unidos En el
2021 habrá elecciones intermedias y se jugarán 14 guber
naturas En el 2022 se llevaría a cabo la consulta para re
vocación de mandato

Hoy prevalece la división Ayer mismo en San Lázaro la
secretaria de la Función Pública Irma Eréndira Sandoval
reveló que diez superdelegados de Morena que aspiran a
otras tantas gubernaturas son investigados por supuesto
uso irregular de los programas sociales

Hay voces que se alzan para pedirle a AMLO que ponga
orden en Morena pero él no quiere meterse

Una de ellas es la del senador michoacano Cristóbal
Arias Nos dijo Andrés Manuel debe poner orden No
quiero decir se oye feo que él sea el primer morenista
de la nación Por el peso político y la autoridad moral que
tiene aun cuando ha dicho que no se va a meter no debe
sustraerse a esta situación Es deseable que ayude a que el
partido salga de esta crisis No debemos correr el riesgo de
que se perredice Morena puntualizó 1

En los corrillos del Senado colocan a José de Jesús

Orozco como favorito para suceder a Luis Raúl González
Pérez al frente de la Comisión Nacional de Derechos Hu
manos Unos dicen que es candidato de Monreal Otros que
representa la continuidad Total que figurar como el más
viable sucesor en poco le ayuda para sus propósitos

Ya circula información de que Orozco es uno de los
siete magistrados del Tribunal Electoral que en el 2006
declararon el triunfo de Felipe Calderón en las elecciones
presidenciales cíe ese año Y eso sí calienta
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Orden
contraorden y
desinformación
es desorden
Losmás interesados en acu

dir al Congreso aprecisar el
caso Culiacán deberían ser

los miembros del gabinete
de seguridad porque las confusio
nes están enviando mensajes equi
vocados

En el mando militar hayuna frase
que resume a urgencia de clarificar
operativos orden más contraorden
igual a desorden

El operativo de Culiacán se salió
del esquema estricto definido en
la estrategia nacional de seguri
dad pública de no perseguir capos
porque generaríanviolencia Fue
se dijo con claridad el error de las
estrategias de Calderón y Peña
Nieto

Hoy se deja saber que el caso Cu
liacán podría ser el regreso a ese
modelo que no dio resultados O a
lo mejor los analistas están leyendo
mal y podría ser que Culiacán fue
un error

En materia de seguridad no hay
nada mejor que la precisión de obje
tivos instrumentos y decisiones No
se tiene claropor qué uno de los hijos
de El Chapo que carece de liderazgo
real quiso ser detenido y no se en
tiende por qué el gobierno de los EU
lo quiere extraditar

El modelo de seguridad del
Gobierno del presidente López
Obrador era muy claro abando

nar el camino de la guerra y cons
truir el camino de la paz Pero el
intento de arrestar a un capo me
nor podría estar metiendo al país
en una guerra porque Culiacán
podría ser también un mensaje a
otros capos del crimen organiza
do que van a vender cara yviolen
ta su derrota

La estrategia central de la política
de seguridad la lleva el secretario
federal de Seguridad y Protección
Ciudadana Alfonso Durazo Mon
taño Los secretarios de la Defensa

Nacional y de Marina Armada de
México proveen la estructura de
fuerza y la experiencia en operati
vos Pero la seguridadpública esuna
función civil

De ahí que el más interesado en
explicar lo ocurrido y volver a de
limitar la estrategia sería Durazo
sobre cuyo cargo estáncayendo toda
la crisis de comunicación enmateria

de seguridad

ZONAZERO

EU está desarrollando presiones
para quedarse con propiedades
y recursos de cárteles mexicanos
Quieren los millones de El Chapo y
van sobre las propiedades de Ra
fael Caro Quintero Ambas fortu
nas se encuentran en México y el
Gobierno mexicano no ha aclarado

si tiene algún interés por esos recur
sos que podrían servirpara políticas
sociales
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Modificar as minutas que le enviaron
desde San Lázaro sobre distintas leyes
provocó el enojo de los diputados

n un hecho inusitado la Cámara de Se
nadores se vio en la penosa necesidad
de corregirle a la Cámara de Diputados
algunas leyes del paquete económico
para 2020 que atentaban contra algunos
sectores de la población

Obviamente la decisión del presi
dente de la Junta de Coordinación Política del Senado de

la República Ricardo Monreal y senadores de Morena
de enmendar corregir revisar modificar la minuta que
le enviaron los diputados sobre distintas leyes provocó
el encabronamiento de los diputados del mismo bando
quienes se descolgaron a la sede de la Cámara de Senado
res para presionar cabildear aceitar a sus compañeros
de partido y de la oposición Sin embargo salieron con la
cola entre las patas porque Monreal les dijo La Ley de
Ingresos sale pero no como la mandaron porque así
como está atenta contra varios sectores que no fueron
escuchados por ustedes

Desde temprano ayer les hizo saber a sus camaradas
diputados que se eliminará el impuesto al agua de riego
no se regularizará entrada generalizada de autos cho
colate y no aumentará el derecho de entrada y salida de

turistas entre los nueve asun
tos que decidieron corregir los
senadores a los diputados Y es
clue a Quién se le ocurre por
ejemplo cobrar derechos por el
uso goce o aprovechamiento de
aguas nacionales para el sector
agrícola sobre todo después de
que la sequía en diversas regio

NOES

COSTUMBRE

QUE CAMBIE LEY
DE INGRESOS
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nes del país ha causado estragos y ha dejado en la mina
a miles de campesinos Monreal justificó que es un mal
momento para el campo que atraviesa por una crisis de
los últimos 40 años y sería injusto que en este momento se
pretendiera imponer más carga tributaria al campo por lo
que el Grupo Parlamentario de Morena decidió eliminarlo
Obviamente los agroyuppies festejaron la decisión

Otro espinoso asunto fue el de la regularización de
los llamados autos chocolate aprobada por la Cámara
de Diputados a pesar de que los representantes de la in
dustria automotriz les hicieron saber que si eliminaban
el transitorio de la Ley de Ingresos para 2020 les iba a
dar en la madre Los senadores le respondieron a los

diputados en los mismos términos y optó por dejar el
transitorio como estaba

Respecto al derecho de entrada y salida de turistas del
país Monreal señaló que no se creará un nuevo impuesto
ni nuevos derechos que afecten al turismo Y en cuanto a
los reclamos del sector empresarial para que los admi
nistradores o gerentes no sean responsables solidarios
respecto de las sociedades que coordinan o que manejan
afirmó Me parece justo junto con el tema de las plata
formas digitales Ellos están de acuerdo pero el tiempo
que plantea la ley ajuicio de ellos es muy corta Primero
fue un mes luego tres meses y les vamos a otorgar un
poco más de tiempo

El presidente de la Jucopo de los senadores subrayó el
hecho de que no es costumbre que el Senado modifique la
Ley de Ingresos pero como hicieron la tarea con las patas
lo vamos a hacer en distintas materias Lo vamos a hacer

LUISAGENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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Jerarquía comunicación y
coordinación imperativos para
gobernar
Coordinaciónycomunicación son

partesindispensablesdeunamis
ma estrategia en el ejercicio del

poderque la semanapasadaen Culiacán
no sólo no se reflejaron sino que se ex
presaron como sus antípodas con los re
sultados que ya conocemos

La primera premisa parte del cénit En
todo gobierno quien lo encabece debe te
ner control absoluto de lo que hagan sus
colaboradores La base de esto es el co
nocimiento lainformación acercadetodo
cuanto suceda Esto es función del Pa
nóptico quetodo love loescuchaylopre
viene para evitar daños al Estado la en
tidad a salvaguardar a cualquier costo

El jefe debe fijar las reglas del juego
haciendosaberque él ysólo él con toda
la asesoría necesaria es el que toma las
grandes decisiones

La confianza que deposite en el grupo
conel quegobierna porextraordinariaque
sea sólo debe fundarse en su eficacia y su
eficiencia en su honradez y su lealtad ja
más debe suponer autonomía plena de
ninguno de ellos mucho menos tratándo
se de decisiones cruciales para el Estado

El gobernante que no establece indu
bitablemente la cadena de mando reite
rando su liderazgo con sus actos se ex
pone a que sus subordinados incurran en
errores graves o irreparables susceptibles
de traducirse en un elevado costo para él
en distintas dimensiones y en eventuales
perjuicios para la Nación

Delegar facultades al grado de no sa
ber qué se hace en su nombre implica
compartir el poder desentenderse de la
responsabilidad que conlleva e incluso

perderlo por su no ejercicio personal y
directo lo cual jamás debe hacer

Un gobernante debe dar la cara por sus
acciones y decisiones no aprobar sola
mente lo que en su nombre dispongan
otros Avalar en todo al instante y a pie
juntillas a quienes están bajo sus órdenes
conlleva el riesgo de que se sientan con el
derecho de hacer lo que sea Esa práctica
en momentos en que todo es confusión y
desconcierto puede revelarse con el
tiempo en un yerro susceptible de vin
cularlo con la comisión de un error del
cual no podrá librarse fácilmente

Dejar hacer a los demás lo que le co
rresponde a quien conduce al Estado
puede incluso convertirse en un sobre
salto Pues quien vea el poder a su al
cance puede no resistir la tentación de
tomarlo aprovechando la ocasión

La comunicación como segunda piedra
angulardel poder máxime si se tratade un
régimen democrático es la transparencia
total de toda acción gubernativa La con
fusión el rumor las versiones contradic
torias las informaciones crípticas inopor
tunas manipuladas tergiversadas o falsas
sólo tienen como remedio y freno la cla
ridad amplitud precisión y oportunidad
de la única fuente que debe empeñarse en
mantener la confiabilidad el gobierno Es
taexperiencia con todas sus aristas así co
mosusposiblesconsecuencias debeservir
para reconsiderar y corregir la manera co
mo se ejerce el poder y se conduce al país
Su reedición sería mucho más dolorosa

Sotto Voce Ornar García Harfuch
está resultando una grata sorpresa co
mojefe de lapolicíacapitalina Ya tomó
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la punta de la hebra de la delincuencia
Y es de esperar que pronto deshaga la
madeja Perredizado Morena no
llegará muy lejos Héctor Astudillo en
luchapermanente contra ladelincuen
cia organizada para recuperar el am
biente de seguridad en el estado de

Guerrero principalmente en Acapulco
como destino turístico ratificó en su
Cuarto Informe de gobierno que siguen
llegando nuevas inversiones inmobi
liarias hoteleras y que pronto arran
cará el desarrollo de un gran complejo
de turismo médico
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ASTILLERO
Superdelegados y superelecciones Denuncias
internas Yáñez Polevnsky Nueve acusados
Irma Eréndira Comicios intermedios a la vista
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

UNADE LAS figuras más polémicas
del diseño sexenal en curso es la de los
superdelegados que concentraron las

funciones y el poder de los tradicionales comi
sionados que cada secretaría federal designaba
en los estados del país La primera explicación
pública del asunto invocaba el ahorro como
primera motivación del cambio en lugar de
tantos delegados por separado se tendría a un
representante general

LA PRIMERA POLÉMICA sobre el tema
se dio por el perfil de los nuevos funcionarios
seleccionados pues gran parte de ellos había
tenido participaciones electorales recientes
incluyendo a ex candidatos a gobernador que
ahora serían la contraparte en nombre del
obradorismo ante aquellos que en las urnas
les habían derrotado estatal o regionalmente
el caso más notable el de Carlos Lomelí en

Jalisco Otros estaban claramente enfilados a
asumir la inmediata candidatura a gobernador
como sucedió en Baja California con Jaime Bo
nilla Valdez En otros casos todo apunta a que
buena parte de los antedichos superdelegados
estaría en condiciones de aspirar a un cargo de
elección popular en 2021

LAS ESPECULACIONES DE corte electo
ral se fortalecieron con el nombramiento de
Gabriel García Hernández como coordina
dor de esos superdelegados la denominación
oficial es Coordinador General de Progra
mas Integrales de Desarrollo García venía
de ser secretario de organización del comité
nacional de Morena y le acompaña la fama
de ser un especialista en acción electoral
y en manejo de recursos financieros para
proyectos políticos El manejo de la gran
masa de los recursos federales en general y
los asistenciales en particular la elaboración
de los padrones de beneficiarios documento
base para la elaboración de estrategias co
miciales durante el prianismo y el ejército
de empleados dedicados a ejecutar las direc
trices dictadas constituyen oro político para

cualquier proyecto rumbo a las urnas que
en este caso serán las de los comicios inter
medios de 2021 que incluirán la Cámara de
Diputados federal en su totalidad y algunos
congresos estatales gubernaturas y presi
dencias municipales importantes

AYER LA SECRETARIA de la Función
Pública Irma Eréndira Sandoval Ballesteros
señaló ante legisladores federales que ha re
cibido una docena de denuncias contra nueve
superdelegados En sí misma una denuncia
no significa una sentencia sino apenas el
inicio de un procedimiento que puede llegar
en cualquier momento a su cancelación o a su
continuidad hasta desembocar en una decla
ración de culpabilidad o inocencia Pero en
términos generales las denuncias contra esos
servidores públicos han sido acompañadas de
señalamientos públicos constantes

POR OTRA PARTE una diputada federal de
Morena la colímense Claudia Yáñez Centeno
y Cabrera hermana de César coordinador
general de Política y Gobierno en la adminis
tración obradorista y quien fue esposa de Por
firio Muñoz Ledo reiteró ayer en conferencia
de prensa lo que dos días atrás había dicho en
San Lázaro que algunos de esos superdelega
dos han cometido malversación de recursos
públicos y además han usado algunos de tales
recursos para influir en el proceso interno
de renovación de dirigencias de Morena La
diputada Yáñez habló luego de presentar las
correspondientes denuncias de hechos ante la
Fiscalía General de la República

SEÑALAMIENTOS EN TÉRMINOS más
duros y amplios ha hecho la propia dirigente
actual de Morena Yeidckol Polevnsky El
propio Presidente de la República ha salido
al paso y recientemente advirtió a los super
delegados de las sanciones penales a que se
pueden hacer acreedores quienes utilicen los
recursos públicos para tareas de proselitis
mo Luego Gabriel García reiteró las adver
tencias e indicaciones Lo cierto es que las
elecciones intermedias están precozmente a
la vista
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Dosis moderadas
de aerosol defensivo
natural
Laspalabras importan lo que dice el presidente

pesa y tiene consecuencias lo he expresado
muchas veces

El miércoles vimos un episodio que lo demuestra
Alguien en el equipo de seguridad del presidente de
cidió que erabuena idea arrojargas lacrimógeno aun
grupo de alcaldes que se manifestaban frente a Pa
lacio Nacional y exigían ser recibidos por el man
datario para pedirle que se asignen más recursos a
los municipios del país

La protestaera mayoritariamente de alcaldes panistas
pero había de varios partidos Incluso tres de Morena

Es posible que la ecuación haya funcionado más o
menos así Alcaldes políticos Panistas corruptos Opo
siten fifís Como sea el equipo de seguridad del Pre
sidente los recibió con gas cuando empezaron los em
pujones en la Puerta Mariana de Palacio Nacional

No pasó nada grave no hubo heridos no hubo vio
lencia No pasó nada grave Nadie piensa que lo or
denó el Presidente Hubiera sido muy sencillo para él
reprobar la acción y seguir a otra cosa pero atando le
preguntaron en la mañanera justificólaagresióny como
hace cada vez que hay un aiestionamiento descalificó
a los alcaldes agresivos provocadores desesperados

No es grave lo que ocurrió Este presidente se
conmueve por el sufrimiento de los delincuentes
más sanguinarios y de sus mamas cuando son en
carcelados los considera pueblo y rechaza usar
la fuerza contra ellos porque sería represión pe
se a que ellos sí que echan mano de la violencia
y las armas para atrepellar despojar extorsionar

aterrorizar y asesinar a ciudadanos
Este Presidente rechaza mover un dedo en contra

de los maestros de la CNTE cuandobloquean vías del
tren y causan pérdidas de miles de millones de pesos
a la economía atando bloquean el Congreso y las
calles cuando vandalizan instalaciones oficiales Él
no los va a reprimir Al contrario les da todo lo que
exigen dinero plazas privilegios y les regala el
control de la educación pública de México

Este Presidente desecha por completo el uso de la
fuerza o la acción legal contra los normalistas que
secuestran a 90 personas por más de una semana y
se apoderan de autobuses Él nunca va a reprimir
al pueblo deMéxico Al contrario les manda a un alto
funcionario a dialogar les regala plazas automáticas
les garantiza impunidad por sus delitos

Este Presidente descarta usar la fuerza legítima del
Estado contra los cárteles mexicanos que están entre
las organizaciones criminales más poderosas del mun
do porque él no va a reprimir al pueblo Por el con
trario les manda abrazos los respeta los deja ir

Pero este Presidente a la primera señal de empu
jones recibe con gas lacrimógeno a las autoridades
elegidas del primer nivel de gobierno el que está en
contacto más directo con la gente Tan legítimos co
mo él Qué hubiera dicho si estuviera en la oposi
ción Estaríamos ya a las puertas de la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos

Es preocupante diría que ominoso Y no se trata de
caer en el juego de empezar a buscar qué alcaldes de los
que estaban ahí son aceptables moralmente para los
tramposos y cambiantes estándares religiosos del régi
men y quiénes no Estaban pidiendo audiencia son au
toridades elegidas por los ciudadanos por el pueblo
pues y no cometieron ningún delito No hay justifi
cación para arrojarles gas desde la casa del presidente Ni
aunquehaya sido poquito comoconperversidad sugirió
el estrambóticamente orweliano kafkiano comunicado
oficial de Presidencia Se dispersó una dosis moderada
de aerosol defensivo natural en el ambiente que no puso
en riesgo la vida de ninguna persona Ah bueno

SACIAMORBOS Hace unos días el Juez Noveno
de Distrito de Baja California Miguel León Bio deter
minóecharparaabajo la titulación de mil 700hectáreas
de la Bahía de San Quintín que realizó la Sedatu en
tiempos de Rosario Robles en favor de personajes vin
culados al PRI Los terrenos eran propiedad privada y
no importó en esa Secretaría Cerraron la venta a 74
pesos la hectárea Lo denunciamos en Despierta en la
tele en octubre de 2017 Después de un largo juicio se
guirán siendo áreas de conservación natural como lo
decidió su dueña original la organización proambien
tal Terra Peninsular Y ahora sabemos que la UIF va
contra la exsecretaria por este asunto
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A pesar de Jas distintas reacciones
el hecho es que no habrá más un lugar
de culto inadmisible al dictador
Francisco Franco

El Valle de los Caídos
Desde su llegada a La Moncloa el

17 dejunio de 2018 el socialista
Pedro Sánchez inició el camino

político y judicial para lograr lo que nin
guno de sus antecesores presidentes de
izquierda y de derecha se atrevieron a
hacer en España exhumar los restos del
sanguinario dictador Francisco Franco
depositados en el monumental mauso
leo del Valle de los Caídos Los huesos
del dictador fueron trasladados ya a otro
cementerio en el barrio de El Pardo
donde se encuentran los de quien fuera
su esposa Ni Felipe González ni Ro
dríguez Zapatero ni Aznar ni Mariano
Rajoy ni tampoco los reyes borbones tu
vieron los arrestos para interrumpir ese
agravio continuado por más de 43 años

Un rasgo aberrante de la democra
cia española fue mantener ahí como
una suerte de santuario inadmisible
los restos mortales de quien condujo a
España a un régimen de terror y auto
ritarismo en una de las dictaduras más
prolongadas en Europa

La decisión de retirar los huesos

del dictador del complejo considerado
patrimonio nacional se enfrentó al re
chazo de la familia y la ultraderecha que
intentaron con recursos judiciales que
no se llevara a cabo la operación misma
que finalmente tuvo lugar ayer en un
hito para la historia

El Valle de los Caídos es en sí
mismo un conglomerado macabro y
siniestro envuelto en símbolos de la
Iglesia Católica Construido con trabajo
forzado de prisioneros de guerra fue
la primera gran obra para inaugurar el
franquismo y en la que quedaron atra
pados los restos de decenas de miles de
muertos El dictador ordenó enterrar
ahí a José Antonio Primo de Rivera
el fundador de la Falange española y
los cuerpos de 33 832 combatientes de

ambos bandos de la guerra Se calcula
que unos 13 mil nunca fueron identifi
cados Los restos humanos colocados a
lo largo del complejo quedaron entre
mezclados entre las mismas criptas y
aquello terminó por ser la fosa común
más grande de España Estudios e
investigaciones ilustran sobre cómo los
cadáveres acabaron formando parte de
las mismas estructuras del edificio al
haber sido utilizados los restos para
rellenar orificios y cavidades de las
mismas criptas

La memoria histórica intenta abrir
se paso y aun ahora algunos buscan
rescatar restos de sus seres queridos
es el caso de los hermanos Lapeña
cuyos familiares se esfuerzan en que
se permita la exhumación de sus restos
El abad de la orden religiosa a la que
encargó Franco cuidar criptas y fosas
se niega a que se realice el procedi
miento alegando que es todo tan frágil
que en la maniobra pueden dañarse
los restos de otras personas La orden
judicial indica que debe abrirse paso a
los trabajos que permitan la exhuma
ción de 8 cadáveres pero la abadía que
custodia no parece dispuesta a cumplir
ese mandato

El mausoleo que se mandó construir
el dictador alberga a miles de personas
que el sentido común diría que es obvio
quejamás hubieran querido quedar ahí
compartiendo con el verdugo el inmen
so camposanto Con el respeto debido
era imposible imaginarlos descansado
en paz Pensemos que después del des
agravio de ayer y el retiro de los huesos
podridos de Francisco Franco quedarán
los miles de personas cuyos restos yacen
aún en ese valle de la cruz gigante

El Presidente en funciones Pedro
Sánchez destacó que con la exhuma
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ción de los restos del dictador se
pone fin a una afrenta moral para dar
un paso más en la reconciliación que
solo puede descansar en la democracia
y la libertad

Algunas acusan a Sánchez de mon
tarse en el acto para capitalizarse electo
ralmente otros repudiaron las horren

das formas en que se dio el traslado o
reclaman porque se permitió algo que
tuviera siquiera un aroma a homenaje

La imagen del féretro ingresando
a un coche con la familia al lado ex
halando un patético viva España viva
Franco resultó sin duda pavorosa Sin
embaído el hecho es una a partir de
este jueves no habrá más un lugar de

culto inadmisible a Francisco Franco
no habrá más un mausoleo de Estado y
patrimonio nacional en el que se rinda
tributo a un sanguinario dictador

Apenas un gesto de reivindicación
a la memoria de los miles de personas
perseguidas encarceladas y asesinadas
por un régimen represor y asesino que
no debe volver más
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Acierta eí gobierno al tomar medidas para
acelerar obras de infraestructura porque urge
reanimar la actividad constructora

Urge reactivar
La industria de la construc

ción es en conjunto uno de
los mayores empleadores del

País y es una bujía del crecimiento
económico

Cifras del INEGI indican clara
mente que esta vital industria lleva
DIEZ MESES deprimida y ha teni
do en este lapso el peor desempeño
de los últimos 24 años

Reactivarla nos parece algo ur
gente por ello nos parece ACER
TADA la medida que ha decidido
tomar el Gobierno de adelantar
algunas de las licitaciones planea
das para obras de infraestructura lo
cual debe ayudar de hacerse bien
a reanimar esta agónica actividad y
con ello poder generar uno espe
ra muchos empleos

Esto lo anunció la Secretaria de
Economía Graciela Márquez cuya
presencia en el escenario económi
co nacional se había visto hasta el
reciente anuncio bástente discreta
No se ofrecieron detalles solamen
te se informó que próximamente
se presentará un ambicioso plan
Claro está habrá que verlo para
juzgarlo pero cuando menos da no
ticia de que existe preocupación en
el equipo económico por los índices
que se están presentando relativos
a la actividad económica y que en
general se muestran raquíticos

Si ustedes amables lectores
estudian los datos macroeconómi
cos más recientes Liverpool por
ejemplo verán que las ventas en
los grandes almacenes fiel indica
dor de la fortaleza de la demanda
está en territorio negativo lo cual

se compara desfavorablemente con
las cifras positivas de doble dígito
registradas tan recientemente co
mo en el 2017 y aun en territorio
positivo en el 2018

Otra cifra del INEGI que
preocupa es la relativa a la activi
dad manufacturera la cual se ha
contraído a un nivel similar al del
2009 cuando pegó fuerte la crisis
financiera provocada por laburbuja
hipotecaria en Estados Unidos del
2007 2008

Estos tres potenciómetros que
miden el desempeño de algunos
de los MAYORES contribuidores a
nuestro PIE claramente señalan si
no con alarma roja sí cuando me
nos amarilla que ante el complica
do entorno externo sobre todo en
cuanto a la demanda por nuestras
exportaciones en Estados Unidos
la falta de ratificación del T MEC y
otras cosas resulta imprescindible
adoptar medidas que estimulen la
demanda y la economía internas

No ayuda el que lamentable
mente en esta administración fede
ral se hayan adoptado nuevas reglas
que han sido percibidas como poco
amigables para la actividad em
presarial la inversión privada y en
gjeneral la muy despreciada en este
sexenio vocación de emprendedo
res Estos quienes en lugar de ser
estimulados son ahuyentados por
incontables escollos de todo tipo
que la burocracia les atraviesa en el
camino de la actividad productiva
generadora de bienestar

Como el caso de qué es pri
mero el huevo o la gallina de la

misma forma se puede cuestionar
si la atonía que estamos viviendo
es producto del entorno político
o el entorno político es gestado
por la atonía económica Lo que sí
resulta indudablemente cierto es
que el RUMBO que lleva nuestra
economía en este primer año de un
sexenio de cambios a laigo plazo
es insostenible Entre más empeo
ren nuestros indicadores de creci

miento económico mayor será la
presión social y financiera sobre
el Gobierno para que haga algo y
esto en los hechos no en los dichos

No podemos olvidar que la RE
CAUDACIÓN del Gobierno depen
de en gran parte del dinamismo
de la economía Sin una economía
vigorosa no se podrán generar los
impuestos que el Gobierno requie
re recaudar para cubrir su gasto
corriente y cuando la haya de in
versión

Ante este cuadro creemos que
no batallaremos mucho estimados
lectores en convencerlos de por
qué resulta urgente echar a an
dar la inversión en infraestructura
para así imprimirle dinamismo a
la industria de la construcción y
de otras igualmente importantes
para de esta forma generar los EM
PLEOS necesarios para la subsis
tencia de millones de familias mexi
canas Que por cierto pertenecen
al estrato social que más depende
del empleo para su bienestar

Dios quiera que el ambicioso
plan de inversión en infraestruc
tura que están por anunciar real
mente sea lo que afirman que será
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Imposible ignorar la volcánica elocuencia
de Harold Bloom caprichoso histriónico
de juicios contundentes

El sonido
y la furia

En enero de 1994 entré al
salón 203 de la Universi
dad de Yale Harold Bloom

había llegado antes que nadie y
hojeaba la edición Riverside de
las obras de Shakespeare Así en
traba en personaje el histriónico
profesor Sus primeras palabras
salían en el tono de quien detesta
el invierno yha leído lo suficiente
para decepcionarse de la realidad
Un hombre cansado de luchar
contra el clima y los molinos de
viento de la ignorancia Tuve que
negociar mi camino entre la nie
ve Si resbalo voy a quedar como
Humpty Dumpty sin poderme
levantar dijo con melancolía
Era gordo de un modo erudito
su sobrepeso parecía efecto de
las lecturas que había asimilada
A los 64 años hablaba como si
hubiera alcanzado la edad de
los profetas y le decía child a
los alumnos al modo del doctor
Johnson

Con el cabello revuelto por
el viento encamaba al visionario
trágico que alerta de peligros
que no podrá evitar Si quieren
un Shakespeare francés ésta no
es su clase advirtió No vamos
a leer a Lacan Foucault Derrida
ni a otros miembros de la Escue
la del Resentimiento Si alguien
ya tomó un curso conmigo y no
aprobó para qué quiere volver
con el monstruo Y si alguno se
interesa en el Ladrón de Viena
le recomiendo que no regrese
Freud le robó todo a Shakespea

re al llegar a este punto ya se
había animado para interpretar
un torrencial acto de bardola
tría todo lo que somos lo que
vemos lo que sentimos fue con
cebido por un sorprendente hom
bre común alguien agradable con
quien compartir una copa de vino
un genio que ignoró su grandeza
y escribió con placer prisa y des
esperación el autor de nuestras
emociones El Bardo

En La angustia de la influen
cia Bloom se había referido a la
forma en que cada autor crea el
linaje que lo antecede y otorga
nuevo significado a sus maestros
Boíles lo expresó de este modo
gradas a Kafka la fábula de Aqui
les y la Tortuga concebida por
Zenón de Elea en el siglo V a C
puede ser vista como kafkiana

Por entonces Bloom prepa
raba su titánico repaso de la lite
ratura entera El canon occidental
Al centro de esa arbitraria y bri
llante obra colocaba por supues
to al Cisne de Avon

El tema del curso llevaba el

sugerente título de La origina
lidad en Shakespeare Hubo
un tiempo ya inconcebible en
que las comedias las tragedias
y los sonetos que cambiaron la
cultura no habían sido escritos
Podemos entender que eso fue
novedoso Es posible que con
cibamos un mundo ajeno a esas
palabras Asombrosamente la
vo2 de Shakespeare fue original

En el trato con los alumnos

Bloom era tan caprichoso como
en todo lo demás Cuando un
muchacho con gorra de beisbo
lista y las ojeras de quien se ha
desvelado para preparar la clase
hacía una compleja observación
él movía la cabeza como si tuviera
agua en los oídos expulsaba una
bocanada de aire y dictaminaba
Ay niño estás brillantemente
equivocado En cambio si una
hermosa chica se identificaba con
Ofelia respondía Qué sagaz de
tu parte

Adicto a los juicios contun
dentes afirmaba Shakespea
re resiste todo incluso a Peter
Brook Arremetía contra el cé
lebre director inglés casi tanto
como contra Freud

Pero ciertos colegas le mere
cían respeto Ese invierno los pro
fesores asistíamos a un seminario
del eminente Frank Kermode
también especialista en Shakes
peare Sir Frank exponía sus ideas
con la cautela de quien sabe que
todo puede ser entendido de otro
moda Bloom apreciaba su amor
al detalle pero recibía esas ma
tizadas argumentaciones con la
esforzada cortesía de quien acep
ta una cerveza sin alcohol En el
vasto reparto shakespearano se
identificaba con Falstaffj el irónico
y rubicundo bebedor Harnlet
es el embajador de la muerte y
Falstaffel de la vida escribió con
claro sentido del autoelogia

Su cruzada literaria desem
bocó enShakespeare La invención
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de lo humano que Tomás Segovia
tradujo en forma admirable al
español En el ensayo El Rey
duerme de mi libro De eso se
trata quise relacionar ese libro
emblemático con los apuntes que

tome en su curso

Harold Bloom murió el 14 de
octubre a los 89 años Aceptar la
totalidad de sus ideas es tan im
posible como ignorar su volcánica
elocuencia Siguiendo su lógica

podemos suponer que el mismo
fue una invención de Shakespeare
y escenificó en sus clases lo que
ya se anunciaba en Macbeth el
sonido y la furia
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Reformar o corromper al Poder Judicial
Por MARTÍ BATRES

Con bombo y platillo se
anunció el lunes en el Se
nado de la República una

reforma al Poder Judicial
No obstante al día siguiente al de

signarse a un conjunto de magistra
dos electorales locales entre los ele
gidos se incluyó a varios de muy
cuestionada trayectoria entre otros
de manera señalada uno en el Tri
bunal Electoral de la Ciudad de Mé
xico Annando Ambriz Hernández

Al respecto el coluranista Ray
mundoRivaPalacio escribió el 17 de
diciembre de 2018 lo siguiente

Ambriz Hernández ayudó a que
se cancelara la posibilidad de anu
lar la elección en Puebla para que
Alonso esposa del Senador panista
fuera ratificada Para ello utilizaron a
Armando Ambriz Hernández se
cretario ele Estudio y Cuenta en la
oficina de la magistrada Janine Otá
lora presidenta del Tribunal

Riva Palacio agrega Ambriz
Hernández es un zacatecano
que estuvo involucrado en otra
decisión polémica a favor de Fe

lipe de Jesús Cantú quien ganó
la elección para alcalde de Mon
terrey La elección fue impugna
da pero al final el panista se que
dó en el cargo

Días antes el 17 de noviembre
de 2018 otro columnista Salva

dor García Soto comenta que un
asistente de Janine sugirió

chantajear a los magistrados con
la amenaza de que los remove
rían de su cargo si no cedían a las
presiones para ratificar el triunfo
del panista Felipe de Jesús Cantú
Armando Ambriz aparece como
autor del mensaje reenviado

Más recientemente el 2 de octu
brede2019 Francisco Rodríguez de
SDP escribió que no se gana res
peto imponiendo yes que todo in
dica que las malas mañas entre los
protagonistas de la política nacional
siguen tan arraigadas que ni aun
con la4T muestran signos de extin
ción Por el contrario siguen vivitas
y coleando cual lo muestra el pro
ceso de selección de la vacante de

Magistrado Electoral en la Ciudad
de México realizado por el Senado
de laRepública que al parecer yafue
cooptado tres son los candidatos
con dados cargados Aldollb Ro
mán Montero actualmente Direc
tor General de Jurídico de la Dele
gación Cuauhtémoc Armando
Ambriz Hernández y Armando
Hernández

Justo en los tiempos de la 4a
Transformación justo cuando
se habla de moralizar la función
pública justo cuando el fraude
electoral se ha convertido en un
delito grave y justo cuando se
anuncia una Reforma del Poder
Judicial se designa a un opera
dor de fraudes electorales como

nuevo Magistrado Electoral en la
Ciudad de México

Ya con antelación hubo una
iniciativa para crear una nueva
Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación Y más recien
temente se presentó otra inicia
tiva para reducir el periodo de la
gestión de dos magistrados elec
torales federales Y todo para
nombrar nombrar y nombrar
nuevos magistrados

Con todo lo acontecido y aquí
relatado cabe preguntarse Cuál
es la idea Reformar al Poder
Judicial O construir una red de
intereses desde el Senado para
intervenir en él

Si sobre la fuerza institucional
del Senado se monta la construc
ción de un mecanismo para me
ter magistrados aquí y allá para
operar a favor de determinados
intereses políticos particulares
no estaremos atestiguando una
transformación del Poder Judi
cial sino la profundización de su
descomposición

Ya sucedió hace un año con las
designaciones de magistrados
electorales federales ahora ocu
rre con los magistrados electora
les locales Estamos a tiempo de
corregir porque esa tendencia
esa inercia nada tiene que ver
con una 4a Transformación de la
Vida Pública de México

Senador de la República
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Justicia
Por ALEJANDRA
BARRALES

EnMéxico el 32 8 por cien
to de las adolescentes de
entre 15 y 17 años de edad

ha sufrido alguna forma de vio
lencia sexual en el ámbito co
munitario siendo la escuela el
segundo espacio de incidencia
de este delito de acuerdo con el
Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia

Nuestro país carece de un ins
trumento que mida integral
mente los diversos tipos de vio
lencia directa que sufren las ni
ñas niños y adolescentes en sus
distintos entornos y etapas de
desarrollo

Es así que los distintos registros
administrativos no reflejan los
verdaderos niveles de riesgo y re
sultan de poca utilidad para di
mensionar laescala de losproble
mas que enfrenta la niñez y la
adolescencia pues apenas repre
sentan una imagen selecta de to
do el conjunto

Hace unos días una adolescen
te fue drogadayviolada dentro de
las instalaciones del Colegio de
Ciencias y Humanidades plantel
Sur que se localiza en la Ciudad
de México

La víctima se encontraba den
tro de las instalaciones del CCH
en compañíade cuatro compañe
ros quienes le ofrecieron un bro
wnie de chocolate que presunta
mente contenía mariguana

La adolescente comenzo a
sentirse mal y perdió el conoci
miento por alrededor de hora y
media al despertar se encon
traba desnuda y con señales de
violencia sexual El hecho fue
denunciado los agresores están
plenamente identificados pero
no han sido detenidos

Es grave que estos ilícitos se
cometan en un centro escolar

que debiera ser un lugar seguro
para niñas niños y adolescen
tes pero más grave es que las
autoridades educativas ni si
quiera hayan detectado este de
lito de violencia sexual

Es un caso que evidencia la
falta de una normatividad ad
ministrativa que regúlela forma
de proceder frente a este tipo de
violencia y la inexistencia de
mecanismos de atención en los
centros escolares

En general en las instituciones
sobresalen factores como la au
sencia de bases jurídicas manda
tos funciones y responsabilida
des de los servicios de orienta
ción notificación y denuncia

Son insuficientes los recursos y
habilidades del personal las res
puestas resultan descoordinadas
o con poco o nulo seguimiento

Es importante incluir en todos
los niveles educativos programas
de educación sexual paraniñas ni
ños y adolescentes adaptados a las
diferentes etapas de desarrollo

Nada justifica la resistencia a
que niñas niños y adolescentes
reciban educación sexual desde

una perspectiva científica y ade
cuada a las distintas edades que
les permita desarrollar sus habi
lidades para comunicar de inme
diato cualquier acto que atente
contra su integridad

Es urgente la elaboración de un
protocolo homologado en todo el
territorio nacional para prevenir
detectar atender denunciar y
sancionar los casos de violencia
sexual a finde que las autoridades
educativas locales las procura
durías de protección de niñas ni
ños y adolescentes y las instan
cias de procuración de justicia si
gan un procedimiento único que
permita proteger su integridad

Debe establecerse como medi
da obligatoria la capacitación del
personal de las fiscalías de justi
cia tribunales policías personal
médico y docente y todo servidor
público que tenga contacto con
niñas niños y adolescentes sobre
cómo detectar y atender a las víc
timas de violencia sexual

Debemos caminar a ser una
sociedad soldaría que defienda
y respeta la igualdad que ga
rantice que las niñas niños y
adolescentes ejerzan plena
mente su derecho a una vida li

bre de violencias
Debemos tener claro que in

vertir en las necesidades de las
niñas niños y adolescentes es
invertir en sus familias y en sus
comunidades

Maestra en políticas públicas
Ale BarralesM
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Ceder es
conceder

Po JOSÉ RUBINSTEIN

Aludo a la materia universitaria Deba
te en la cual dos estudiantes pasan al
frente del salón fungiendo uno de

ellos como defensor y el otro como fiscal de de
terminada controversia con el propósito de
convencer a la audiencia independientemente
de su particular convicción

Undíaaparentementenormalen Culiacán en
el intento de la Guardia Nacional por capturar al
narco Ovidio Guzmán y según parece a su her
mano Archibaldo ambos hijos del Chapo Guz
mán de la nada miembros del acertadamente
llamado crimen organizado entre 700 y 800
delincuentes convirtieron las calles yavenidas
en violento campo de batalla disparando indis
tintamente con amias de alto poder y lanzando
ráfagas de metralleta desde acondicionadas ca
mionetaspickup colocandovehículoscomoba
rricadas luego incendiadosy calcinados Latini
dad I labitacional Militar hogar de 140 familias
de soldados fue sitiada en tanto el ruido easor
decedor de las detonaciones y los gritos de pá
nico de la indefensa población se propagaban
por doquier Resultado 14 muertos 16 heridos
7 policías desaparecidos 9 vehículos incendia
dos 19 bloqueos 14 agresiones a fuerzas poli
ciales un helicóptero baleado 55 reos fugados y
un penal tomado Pregunto Cómo le hace el
crimen organizado pira resguardar en una zona
urbana su cuantioso arsenal y notorio parque
vehicular sin que la autoridad policiaca lo ad
vierta Tan fácil es asaltar un penal

Entrando al debate asumiendo el papel de
defensor de la liberación de los delincuentes
capturados Se protegió ante todo la vida de
las personas restableciendo la tranquilidad
de las familias evitando un mayor derrama
miento de sangre AMLO No se trata de ma
sacres eso yase terminó nosepuedeapagar
el fuego con el fuego quién usa la fuerza no
tiene autoridad moral que digan que falta

ron pantalones que nos humillaron eso noes
nada ante un señalamiento de ordenar un ex
terminio Felipe Ángeles Hay algo frágil
débil pero infinitamente precioso que todos
debemos defender la vida

En la postura de fiscal opuesto a la liberación
de los delincuentes capturados Se sucedieron
unacadena de fallasgubernamentales quedan
do en evidencia la complicidad de algunos sol
dados con sicarios en plena refriega El intento
de captura procedió de una orden con fines de
extradición solicitada por Estados Unidos Fue
notoria en el fallido operativo la falta de un pre
vio trabajo de inteligencia las fuerzas policiacas
no estaban coordinadas ni existían los reque
ridos protocolos de actuación El secretario de
Seguridad Alfonso Durazo ensus distintasver
siones admitió Mas en el abortado intento de
captura El secretario de la Defensa Nacional
Luis Crescencio Sandoval asumió errores de
planeación y de previsión de reacción de sica
rios además de nohaberpuesto al tanto aman
dos superiores incluyendo al Presidente en
relación al frustrado lento e improvisado ope
rativo El gobierno load fue incapaz de coadyu
varen frenar la ofensiva del narco lamejorma
nera ele proteger vidasyevitar el derramamien
to de sangre es planeando minuciosamente la
estrategia a seguir sin precipitarse para luego
claudicar vergonzosamente

Cierto existencontundentesargumentostan
toparajustificar la liberación dedelincuentes co
moparacondetwdicharesolución Porsupues
to que la vidahumana es sagrada pero también
es cierto que no debe agitarse d avispero sin cal
cular las consecuencias para luego ufanarse de
ser pniciente porque pudo estar peor

Más allá de argumentar a favor o en con
tra de los sucesos de Culiacán considere
mos que la autoridad para seguir siéndolo
no debe ni puede ceder ante el crimen Ce
der es conceder

Analista político
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La planeación factor para la pacificación de México
Por MANUEL AÑORVE

Desde el Congreso mexi
cano hemos trabajado de
manera conjunta con el

gobierno federal con la finalidad
de brindar las herramientas ade
cuadas para hacer frente a los re
tos en materia de seguridad

La Guardia Nacional que el Con
greso de laUnión aprobó apetición
del Presidente de la República de
muestra que la oposición paiia
mentariahaactuadodemaneraso
lidaria con la estrategia implemen
tada por el gobierno federal contra
el crimenorganizado sin mezquin
dades ni contratiempos sin em
bargo también debemos recono
cer que esta nueva institución que
se ha desplegado por el país no ha
sido utilizada de manera efectiva
por el responsable de implementar
la política pública en materia de se
guridad lo cual nos obliga a ana
lizar y cuestionar el preocupante
rumbo y los hechos inéditos que
han tenido lugar en el país

El Congreso de la Unión ha sido
un factor de unión y transforma
ción institucional durante los úl
timos meses que ha permitido la
edificación de una nueva institu
ción policial de carácter civil para
salvaguardar la vida la libertad la
integridad y el patrimonio de las
personas así comolapreservación

de los bienes y recursos de la Na
ción Desafortunadamentey luego
del plazo que el mismo Ejecutivo
Federal ofreció a la sociedad me
xicanapara bajar los índices de in
seguridad no hemos alcanzado a
vislumbrar resultados tangibles
ya que de acuerdo con cifras del
Secretariado Ejecutivo de Seguri
dad Pública el año 2019 es el más
violento del que se tenga registro
con 25 mil 800 víctimas de homi
cidio doloso Además 65 6 de la
población considera que la estra
tegia de seguridad nacional ha si
do incorrecta y 42 5 de la pobla
ción considera que la situación ha
empeorado ello de acuerdo con
Consulta Mitofsky

La situación que vivimos de ma
nera directa o indirecta los mexica
nos muchos horrorizados como
espectadores de los niveles de vio
lencia en el país y muchos otros
concertados por la vulneración en
carne propiadesu integridad ylade
sus familias nos lleva a exigiruna
estrategia viable que defienda los
derechos de la sociedad mexicana a
vivir en un ambiente de concordia
y de paz Y que quede claro no se
trata de lucrar políticamente con la
catástrofeniconel terror sinodeen
mendar el rumbo en favor de la se
guridad de la sociedad mexicana

Así como el bloque opositor en
el Congreso de la Unión se ha so
lidarizado con la construcción de
un cuerpo armado pero desmi

litarizado que tiene el legítimo
uso de la fuerzapúblicaytodas las
atribuciones necesarias para ha
cer frente a la latente inseguridad
que existe en el país también ha
brá de respaldar aquellas accio
nes gubernamentales tendientes
a alcanzar mejores condiciones
de seguridad en el país No obs
tante lo cierto es que aún faltan

muchas respuestas por parte de
las autoridades públicas que cla
rifiquen las causas que han desa
tado los lamentables episodios de
crisis que se han vivido en ciuda
des como Culiacán Sinaloa

I a sociedad mexicana exige una
estrategiadeseguridad públicaque
sea consistente femé y que dé re
sultados tangibles para la pobla
ción pero sobre todo para aquellas
comunidades que han sufrido di
rectamente los efectos de la lucha
contra el crimen organizado y las
cuales demandan una inmediata
pacificación del país

Partiendo del reconocimiento
del vertiginoso crecimiento de la
violencia es indispensable echar
mano de todas las herramientas y
acciones que pennitan revertir esta
tendencia con el perenne objetivo
deregresar laconfianzayseguridad
a las familias mexicanas respetan
do cabalmente en todo momento
los derechos humanos

Senador de la República
manuelanorve
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El Servicio Exterior
Mexicano un
referente institucional
SERGIO E GONZÁLEZ GÁLVEZ Y
ARMANDO MANUEL ESPARZA

Enla importante obra
titulada De diplomacia e
historia el embajador
Héctor Gros Espiell
que representó a su

país Uruguay en México además
de haber destacado por su ha
bilidad diplomática y sus vastos
conocimientos jurídicos tanto
en su carácter de secretario del
Organismo para la Proscripción
de las Armas Nucleares en Amé
rica Latina y el Caribe con sede
en México y como canciller de
Uruguay q e p d comentaba con
razón que la política exterior de un
Estado no puede ser planificada
decidida ni ejecutada sin un ade
cuado y cabal conocimiento de la
historia diplomática de ese Estado
y puntualmente señalaba que sin
la historia de lo que la diplomacia

de un país ha hecho y de cómo ha
actuado con qué métodos lo ha
hecho y qué resultados ha obteni
do es imposible tener conciencia
comprender y explicar la historia
internacional de un país y menos
aún planear a futuro

Además nos decía Gros Espiell
en su obra citada que no resistía
citar el concepto quizás más ideal
que real que Alex Léger da de
la diplomacia es imaginación
previsión sugestión orientación y
ejecución El diplomático ha de ser
un maestro del análisis crítico y un
creador de amplios proyectos lo
cual obviamente requiere una pre
paración académica adecuada

En México el 7 de mayo de 1822
surge un Servicio Exterior Mexi
cano que hoy en día a pesar de los
años que han transcurrido desde los
orígenes de la institucionalización

de la diplomacia está conformado
por únicamente mil 129 mujeres y
hombres que dedican íntegramente

su vida profesional a defender y
promover los intereses de Méxi
co en el mundo cuando Estados
Unidos tiene 15 mil profesionales
de la diplomacia y Cuba y Brasil el
doble o triple de los que tenemos en
México

Destacamos el hecho de que
ese cuerpo permanente de fun
cionarios del Estado está a cargo
de la custodia y vigilancia de los
intereses nacionales en el extran
jero y la representación tanto
diplomática como consular del
país ante otros Estados y organis
mos internacionales y se conduce
bajo la coordinación de la Secre
taría de Relaciones Exteriores y
está abierta a la participación de
toda mujer y hombre mexicano
que tenga vocación y demuestre
contar con los atributos para in
gresar a este cuerpo profesional
mediante un concurso público
Por esa razón hablamos de un ser
vicio exterior que no se conforma a
partir de criterios de pertenencia a
una clase social orientación ideo
lógica o política sino un cuerpo de
funcionarios que debe lealtad sólo
al Estado mexicano cuyos miem
bros son seleccionados entre aque
llos que demuestran ser los más
competentes para el ejercicio de la
labor diplomática y consular dentro
del conjunto de la diversa sociedad
mexicana

Para responder adecuadamente
a los retos que plantea el esce

nario internacional actual es
importante que nuestro gobierno
preserve y aplique los avances
logrados en la reforma a la Ley
del Servicio Exterior reciente
mente aprobada así como que
profundice otras medidas nece

sarias que fortalezcan al Servicio
Exterior Mexicano de carrera
tales como limitar no cancelar
pues siempre debe preservarse
el derecho de nuestro gobierno
de nombrar a personalidades de
implacable trayectoria en su acti
vidad política pero manteniendo
la prioridad al profesional tema al
que recientemente se refirió con
gran claridad el señor Presidente
de la República Andrés Manuel
López Obrador en una de sus
conferencias mañaneras celebra
da en Hermosillo Sonora el 2 de
septiembre en curso ampliar los
concursos de ingreso y de ascenso
con la finalidad de impulsar su ne
cesaria renovación y promoción
así como contemplar a corto plazo
la apertura de un mayor número
de misiones diplomáticas y con
sulares que amplíe la presencia y
fortalezca la capacidad de acción
de México en el mundo acorde
con la transformación que se pre
tende impulsar en nuestro país

EmbajadorEmérito de México
Consejero del Servicio Exterior

Mexicano

ambos escriben a título personal
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No se
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Date cuenta
GABRIELA RODRÍGUEZ

Actualmente el gobierno de
la Ciudad de México difunde
una campaña contra el acoso
sexual en las redes sociales
en medios de transporte y en

parahuses La campaña se diseñó con base
en un estudio diagnóstico entrevistando a
grupos de enfoque de jóvenes estudiantes
unos de hombres y otros de mujeres de 18
a 22 años otros grupos con mujeres amas
de casa y hombres trabajadores de 30 a
40 años de nivel socioeconómico medio
y bajo Además se aplicó una encuesta en
vivienda con muestra representativa de la
ciudad mil 200 casos

El formato de la campaña es de testi
moniales a varias voces hombres y mu
jeres de distintas edades reproducen for
mas de acoso sexual y laboral contra las
mujeres pero además se hace un llamado
a la acción Entre todos paremos la vio
lencia contra las mujeres Se abordan
cuatro ámbitos las relaciones de pareja
entre jóvenes en espacios de trabajo en
el espacio público y en la casa Cada uno
de los mensajes ilustra una acción fácil
mente identificable como violencia con
tra las mujeres tales como las agresiones
físicas y sexuales y en seguida se visibi
liza otro tipo de acciones que son menos
obvias para la mayoría pero que también
son violencia contra las mujeres

Las piezas identifican a tres actores
de los actos de violencia el perpetrador
o agresor la víctima y los testigos Los
mensajes hacen un llamado concreto para
actuar asertivamente para detener la vio
lencia contra las mujeres

Quienes consultan las redes sociales la
encuentran con el hashtag #DateCuenta
y quienes utilizan los medios de transpor
te colectivo seguramente ya la conocen
Ejemplifico aquí algunos mensajes Una
estudiante de 18 años dice Violar a una
mujer es violencia pero y aparece un
estudiante de la misma edad Presionar a
tu novia para tener relaciones sexuales sin
protección también es violencia Com
partir fotos íntimas de cualquier mujer sin
su permiso también es violencia Otro
joven afirma Decirle a tu novia cómo ves
tirse o comportarse también es violencia
Si tú la ejerces date cuenta y párala lue
go aparece una joven Si tú la vives alza la
voz no es tu culpa y si tú la ves no seas
cómplice y busca cómo ayudar Cierra
con el eslogan Entre todos paremos la

violencia contra las mujeres
Entre los mensajes para ambientes de

trabajo aparece un oficinista como de
50 años Condicionar el empleo de una
mujer a que acepte tener sexo es violencia
pero aparece una oficinista de 30 años
Pagarle menos a una mujer que a un

hombre por el mismo trabajo también es
violencia Otro oficinista Dejar de con
tratar o correr a una mujer porque tiene
o podría tener hijos también es violencia
y una empleada afirma Hacer chistes
sobre las mujeres en el trabajo también es
violencia reacciona un hombre Si tú la
ejerces date cuenta y para Reacciona la
empleada Si tú la vives alza la voz no es
tu culpa Y si tú la ves no seas cómplice y
busca cómo ayudar Entre todos paremos
la violencia contra las mujeres

Los mensajes sobre el acoso sexual en
los medios de transporte son muy directos
Aquí algunos joven de 25 años Manosear

a una mujer en el transporte público es
violencia pero Tomar fotos del cuerpo
de una mujer a escondidas en el Metro
también es violencia Mujer madura
Que un hombre se suba al vagón exclu

sivo para mujeres también es violencia
Una joven Chiflarle a una mujer en la
calle también es violencia un joven repli
ca Si tú la ejerces date cuenta y para
ella dice Si tú la vives alza la voz no es tu
culpa y si tú la ves no seas cómplice y
busca cómo ayudar Entre todos paremos
la violencia contra las mujeres

Erradicar el acoso sexual en México es
un reto cultural de múltiples dimensiones
se trata de una expresión de machismo de
ese desprecio a lo femenino que reproduce
formas de abuso de poder El acoso sexual
es una agresión muy naturalizada en los
hogares en las escuelas en los centros la
borales en la calle en los medios de trans
porte El reto exige reducar a los hombres
de todas las edades informar y empoderar
a las niñas a las jóvenes y mujeres pero
además invitar a la acción a quienes ates
tiguan esos actos

La escuela y los medios de comunicación
son piezas clave para cambiar la cultura
en la primera ha habido esfuerzos más en
los contenidos de los curricula que en la
formación de docentes pero en los medios
masivos de comunicación prácticamente
no hay ningún esfuerzo La difusión de la
campaña #DateCuenta en las redes socia
les en los medios de transporte Metro
autobuses y en parahuses es un esfuerzo
sustantivo que abre camino hacia el cam
bio cultural
Twitter Gabrielarodrl08
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La primera lectura es además un cedazo que criba aquellos escritos que van a vivir en
nuestra biblioteca y en nuestro recuerdo así como aquellos que se habrán de depositar y

consumir en las hogueras de nuestra chimenea y de nuestro olvido
Me encuentro en el insignia de los Hospitales Ángeles de
bido a un receso obligatorio por seis fracturas sufridas La
salud es un tesoro clandestino del que poco hablamos pero
la enfermedad es un episodio ostentoso que proclamamos
mucho

He aprovechado estos pocos días para leer y releer
como diría Jorge Luis Borges

Suele suceder que la primera lectura nos
concentra sobremanera en la trama en la tesis
o en el tema según se trate de una novela de
un ensayo o de un tratado respectivamente
haciéndonos relegar nuestra atención sobre el
texto el estilo o el carácter de la obra

Solamente la segundas lecturas invierten
el proceso Ante un contenido ya conocido o
ante un desenlace ya sabido el repaso de los
fragmentos que nos resultan predilectos nos
permite decantar y analizar las diversas ideas
del autor la selección de sus palabras la inten
ción de sus mensajes y el diseño de sus cons
trucciones literarias

Ello tan sólo en aquellas obras que nos me
recen una segunda lectura Porque la primera
lectura es además un cedazo que criba aque
llos escritos que van a vivir en nuestra biblio
teca y en nuestro recuerdo así como aquellos
que se habrán de depositar y consumir en las
hogueras de nuestra chimenea y de nuestro
olvido

Pensemos un momento en otras artes para
dejar en claro lo que sucede con la literatura

Nadie podría decir con seriedad que con
escuchar una sola vez una canción popular o
una sinfonía clásica ya ha quedado colmado y
satisfecho su contacto con ella
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Por el contrario los aticionados a lo musical gustamos
de escuchar muchas veces nuestras obras predilectas bien
sean clásicas o populares Más aún cada nueva versión de
esa misma obra la escuchamos con curiosidad o hasta la

compramos con apetito
Si esto sucede con las artes musicales cuyo contenido

expresivo tiende a ser más acotado que el de las artes lite
rarias qué no habrá de provocarnos la lectura reiterada de
aquello que alguna vez nos interesó nos entusiasmó nos
emocionó nos ilustró o nos inspiró

Hay fragmentos de obras que he leído más de cien veces
a lo largo de la vida y puedo asegurar que la ocasión más
reciente ha sido hasta ahora la más grata y fructífera de
todas ellas Mucho de lo que leí de joven me ha acompa
ñado casi todos los días

Les comparto las nueve recomendaciones
paternas que me dieron para disfrutar la lec
tura y la relectura

La primera leer en español uno de los len
guajes más bellos de Occidente

Segunda hacerlo en un jardín aromatizado
y no necesariamente en la biblioteca

Tercera colocado bajo la sombra que pro
teja del sol del trópico húmedo

Cuarta refrescar el ambiente y el sonido
con el alboroto de un apantle o de una fuente
de agua fresca que provenga del deshielo de
las montañas

Quinta sexta séptima y octava acompa
ñar el libro con un poco de queso fino de La
Mancha con un vaso de buen vino del Medi
terráneo con una taza de café robusto de la
América Latina y con un tabaco fresco de las
Antillas

El noveno y último elemento tiene que ser
un agregado personal y exclusivo Para cada
quien la paz la serenidad la compañía el

confort la hora la indumentaria o incluso la
ayuda

Tiene razón Borges Me gusta leer y más
me gusta releer Tengo libros políticos o ju
rídicos que viven en mi alcoba y durante mis
viajes a alguno de ellos le toca el turno de
acompañarme

En ocasiones no se abren durante semanas o meses
pero en otras me platican nuevamente mientras estoy en
el reposo en el avión o en el insomnio Y entonces casi
siempre se vuelven a cerrar ya con nuevas señales y con
nuevas anotaciones

Eso significa que ya nos dijimos cosas nuevas pero con
las mismas palabras como lo hacen los viejos amigos
Tiene razón

Borges Me
gusta leer y
más me gusta
releer Tengo
libros que viven
en mi alcoba

y durante mis
viajes a alguno
de ellos le toca
el turno de

acompañarme
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Tecnología todo un tema
El mundo de la fiscali

zación es un mundo de
datos no solo de acumu

larlos sino también saberlos
combinar y usar para ello las
entidades encargadas de la
fiscalización y la vigilancia del
correcto uso de los recursos pú
blicos tienen que tener funcio
narios y auditores capacitados
aprovechando las experiencias
exitosas que otras entidades de
fiscalización han acumulado en

el mundo y por supuesto lo que
pueden aportar organismos in
ternacionales en el uso de algu
nas técnicas para ello

Por ello tiene relevancia el

taller que hoy termina exitosa
mente en la Auditoría Superior
de la Federación organizado
conjuntamente con el Banco
Mundial sobre la Construc
ción de Modelos Analíticos de

Riesgos de Corrupción en las
Contrataciones Públicas Cabe

comentar que el evento tuvo
una amplia asistencia de fun
cionarios federales así como
personal de las auditorías con
tralorías secretarías de Finan
zas estatales y mucho personal
de la ASF

Dicho evento va en línea con

el proceso de fortalecimiento
institucional y de las capacida
des técnicas con los cuales la

Auditoría Superior de la Fede
ración se pone a la altura de los

retos de hoy y fortalece sus ca
pacidades para aprovechar las
áreas de oportunidad tecnoló
gica que se presentan como se
ha podido observar en las reu
niones recientes de INTOSAI y
OLACEFS

Son temas del presente ya
no del futuro la seguridad en
el uso de la información la di
gitalización de contenidos las
posibilidades de las auditorías
electrónicas el manejo del Big
Data y las herramientas de la
inteligencia artificial En todos
ellos el punto de partida es el
mismo los datos y cómo éstos
se recopilen usan y se les apli
can determinadas herramien

tas tecnológicas
La experiencia del Banco

Mundial en la lucha contra la

corrupción y en materia de
los riesgos que se presentan
en las contrataciones públicas
a escala internacional como
de vulnerabilidades institu
cionales o fallas en los siste
mas de control es inmensa
así como en el estudio de los

casos nacionales Es lo que está
avanzado la ASF en materia
tecnológica y de gestión con
cambios estructurales y for
talecimiento de la pluralidad
profesional

Por ello es necesario acen

tuar el trabajo en cuanto a la
relevancia del análisis de los

riesgos en el manejo de la in

formación a partir de una me
todología sólida De hecho es

lo primero que habría que ha
cer para tener una política efec
tiva contra la corrupción y por
lo tanto para asegurar el éxito
de los procesos de contratación
para los que les fueron asigna
dos recursos públicos De ahí la
importancia de las auditorías
en tiempo real

Esto aplica para todas las
entidades públicas desde un
punto de vista preventivo pero
también de planeación gestión
y desarrollo administrativos
como elementos clave en la

tarea fiscalizadora particular
mente en las contrataciones de
obra pública y las compras de
gobierno

Resulta de particular inte
rés para nosotros el modelo de
riesgos específico para México
construido con una enorme
fuente de datos

En la etapa que iniciamos el
año pasado en la ASF forta
lecer la fiscalización de las
contrataciones públicas con
un énfasis significativo en las
obras públicas en los tres órde
nes de gobierno es una prio
ridad estratégica Tanto por
la cantidad de recursos públi
cos involucrados como por el
carácter estratégico de dicho
rubro de gasto en términos de
crecimiento económico que es
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requisito para superar la po
breza y la desigualdad

La marginalidad y la po
breza la desigualdad en la
distribución del ingreso y la ri
queza la geografía de la margi
nalidad la pereza fiscal en que
se han formado gobiernos loca
les el mal uso de los recursos
públicos la impunidad exigen
que seamos capaces de comba

tir con eficiencia y transparen
cia la corrupción

Fortalecerla

fiscalización de
las contrataciones

públicas con
énfasis en las obras
públicas es una

prioridad
El mal uso de los

recursos públicos
y la impunidad
exigen que seamos
capaces de combatir
con eficiencia la
corrupción
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402 mil millones de pesos
sin reglas de operación

Escribía en marzo de este año

en este mismo espacio que el
Presupuesto de Egresos de la

Federación 2019 aprobado por la
Cámara de Diputados consideraba
la asignación de 350 mil millones
de pesos a programas de subsi
dios y transferencias clasificados
sin reglas de operación Me pare
cía importante resaltar que este
monto superaba lo ejercido por el
gobierno de Peña Nieto en progra
mas con esa característica y que
esto mermaba la calidad de dichos

programas su transparencia y po
sibilidad de cumplir efectivamente
con sus objetivos

No tardaron en llegar los co
mentarios a mi opinión Los más
recurrentes recriminaban mi

impaciencia y hasta mala fe Si
cuando el Presupuesto 2019 fue
aprobado el gobierno tenía apenas
unas semanas de haber iniciado
no podíamos pedir que las reglas
de operación estuvieran cabal
mente elaboradas Por eso tales

recursos nada menores se ejerce
rían a partir de lincamientos que
establecen algunas pautas para el
desarrollo de los programas pero
que de ninguna manera sustituyen
todos los aspectos que atienden las
reglas de operación

Pues bien en el Proyecto de Pre
supuesto de Egresos de la Federa
ción 2020 no sólo no se corrige el
problema sino que lo acentúa Por
dos razones propone un monto
mayor de transferencias y subsi
dios sin reglas de operación ROP

402 mil millones de pesos para
ser precisos y se eliminó del de
creto el texto que le daba la atribu
ción a la Cámara de Diputados de
dar una opinión sobre las ROP de
los programas sujetos a tenerlas

No se cuál sería ahora la res

puesta meses después de quienes
pedían tiempo En el año dos del
gobierno la gran mayoría de los
programas prioritarios del presi
dente se ejecutarán sin reglas de
operación El más perjudicado es
el propio presidente que conduce
el carro de su administración con

los ojos vendados sin las certezas
que los recursos destinados a sus
programas estén generando los be
neficios que quiere para los mexi
canos A menos que esos recursos
tengan un fin distinto al bienestar

El predicamento para los dipu
tados no es menor ni distinto por
una razón sencilla si aprueban la
propuesta del Ejecutivo en sus tér
minos estarían menospreciando
lo que establece el artículo 134 de

nuestra Constitución que man
data al gobierno a ejercer de forma
transparente eficaz eficiente
económica y honrada los recursos
de los mexicanos y no es posible
hacerlo lo subrayo sin buenas re
glas de operación en los programas
susceptibles a tenerlas

Los legisladores tienen dos op
ciones Alzar la voz y ejercer sus
atribuciones en materia presupues
ta o hacerse de la vista gorda y
aprobar por segundo año consecu
tivo un presupuesto en el que el 64
por ciento de los recursos que se
asignaran a programas de transfe
rencias y subsidios no cuentan con
lo básico para ser exitosos

Preocupados por este tema di
versas organizaciones presentamos
una carta abierta dirigida al pre
sidente de la Comisión de Presu

puesto de la Cámara de Diputados
En ella exhortamos al legislador
a hacer uso de las facultades que
le confiere la Ley de Presupuesto
y Responsabilidad Hacendaría
para que incluya en el decreto de
Egresos la exigencia de que los
programas cuenten con reglas de
operación

Que así como legislan para im
poner mayor rigor a los contribu
yentes lo hagan para garantizar el
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buen uso de los recursos y el mayor
retorno para los mexicanos Esta es
una buena oportunidad para que
los legisladores nos muestren que
el ánimo de transformación tam

bién toca a sus puertas

Exponemos en esa carta la nece
sidad de cumplir con los mejores
estándares en el diseño y ejecución
de los programas de subsidios Por
que sin ellos es imposible asegurar
que los recursos lleguen a quienes
están destinados porque no es po
sible saber sobre sus efectos y por

que sin ellos es imposible contar
con la información necesaria para
que las propias autoridades conoz
can los resultados de sus inversio
nes sociales

En vista de esto me pregunto
para qué tanta austeridad para
qué tanto costo asociado a la rea
signación de recursos que implicó
liberar presupuesto para financiar
estas prioridades La ausencia de
reglas de operación puede ser un
indicativo de su baja calidad

Era bochornosa la forma en que
se aprobaba el presupuesto en

otros momentos Los legisladores
retocaban cosas menores porque
en algunos casos su voluntad es
taba influida por otras considera
ciones Beneficios personales en
forma de moches por ejemplo
Esos tiempos se acabaron nos
dicen

Pero todavía nos falta ver si los

legisladores asumen su papel a
cabalidad La lealtad al presidente
sin duda es motor Pero su lealtad

con el elector contribuyente ahora
cuenta también Cuál habrá de
pesar más
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Un ejemplo de la inclinación
transformadora de la 4T

Las prohibiciones generalmente
fracasan

Tarde o temprano los gobiernos
fracasan cuando legalmente prohibenuna
religión una ideología unapráctica sexual
una moda un libro unapelícula una droga
o casi cualquier otra cosa que cuente con el
apoyo de cierto sector de lapoblación

Durante casi 10 siglos la Iglesia romana
suprimió a quienes no obedecieran ciega
mente sus dogmas y doctrinas pero a par
tir del Gran Cisma de 1054 surgieron nuevas
denominaciones cristianas que hoy llegan
a casi400

Y si algo tanpoderoso como lo fue la
Iglesia de Roma no pudo contener indefini
damente a quienes no estaban dispuestos a
obedecer al papa menos hanpodido impo
ner sus designios indefinidamente los go
biernos que han ido yvenido con los años

La prohibición al consumo de las drogas
es unbuen ejemplo de unapolítica fracasa
daque no hadado los resultados esperados
desde que elpresidente estadounidense Ri
chard Nixon inició en 1971 su guerra contra
las drogas ypresionó a los demás gobiernos
del mundo para que hicieran lo mismo

Después de casi medio siglo de prohibi
ción no sólo se venden las drogas que en
tonces estaban enboga sino muchas más
que con los años se han descubierto o in
ventado La cantidad de drogas producidas
y el número de sus consumidores han au
mentado Los recursos económicos ma
teriales y humanos que se han dedicado
a combatir a los narcotraficantes han au

mentado junto con el número de consumi
dores de sus productos y las utilidades que
les deja el negocio a los criminales se han
diversificado hacia otros lucrativos negó
cios lícitos e ilícitos

Y por más que cada día aumenta el nú
mero de personas que se manifiestan a fa

vor de la legalizacióny regulación de las
drogas la mayoría de los gobernantes del
mundo optanpor ignorarlas tal vez por
que temen que el gobierno estadouniden
se les imponga severas penas comerciales si
aprueban el uso legal de los estupefacien
tes o tal vez porque son presionados a no
actuar por empresas legalmente constitui
das que verían afectados sus intereses de
autorizarse laventa de las sustancias que
hoy son ilícitas

Los estadounidenses tardaron 13 años en

aceptar que la prohibición a la producción
importación ventay consumo de las bebi
das alcohólicas fue unapolítica fallida que
sólo propició el surgimiento de las gran

des organizaciones criminales entre 1920
y 1933

Cuando decidieron hacer ilegal la quin
ta industria más importante de su país los
políticos gringos creían que al impedirse el
consumo de las bebidas alcohólicas se ele

varía la productividad de los trabajadores
y la economía crecería más rápidamente
Sin embargo la prohibición fracasó desde
el primer día que entró envigor y la reduc
ción del consumo de alcohol nuncapasó de
20 por ciento

Igualhan fracasado en México la pro
hibición al consumo libre de las drogas y la
guerra contra sus traficantes

En lo que a este asunto se refiere en el
Senado ya se discute la legalización de la
mariguana Sise apruebauna ley que lega
lice esta droga el gobierno de la 4T demos
trará su inclinación transformadora El pro
blema es que mientras no se legalicen otras
drogas los muertos se acumularán la vio
lencia seguiráy los recursos continuarán
desperdiciándose enuna luchaperdida

Facebook Eduardo J Ruiz Healy
Instagram ruizhealy

Sitio ruizhealytimes com
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Democracias
en retroceso
Actualmente las de

mocracias están

transitando por un
fenómeno de retro
ceso caracterizado

por la insatisfacción
ciudadana con este

sistema político las diferentes mani
festaciones de debilitamiento de las

instituciones democráticas la pérdi
da de libertades civiles y ataques a
la libertad de expresión así corno la
vulneración del Estado de derecho

El Latiriobarórrietro 2018 permite
identificar síntomas de esta situa

ción Por ejemplo aproximadamen
te 71 por ciento de los ciudadanos
refirieron su insatisfacción con la

democracia y cerca de 79 por cien
to considera que se gobierna para
unos cuantos grupos poderosos en
su propio beneficio Es decir la
crisis de la democracia que impe
ra en nuestra región es evidente al
presentarse una reducción reitera
da y sostenida de la confianza de los
individuos con las democracias así
como por el distariciamiento entre
gobernantes y gobernados

Este fenómeno definido por
Larry Diamond corno recesión de
mocrática se identifica a partir de
la escasez de las condiciones propi
cias para la consolidación de valores
democráticos

Por lo anterior se ha recomenda
do la protección y fortalecimiento de
los valores centrales de las democra

cias la garantía del Estado de dere
cho el fomento a la educación cívica
y la participación ciudadana En otras
palabras se deberá regresar a lo bási
co los gobiernos necesitan centrar su
actuación en la ciudadanía al ofrecer

información oportuna para la torna
de decisiones y su participación ac
tiva en todo proceso público

En ese sentido el 8 Seminario
Internacional Democracias captura
das Desafíos para América Latina
realizado este 24 y 25 de octubre
constituyó un espacio idóneo para
debatir sobre las asimetrías en el

ejercicio del poder y la influencia po
lítica que posibilita a ciertos grupos
socavarlas democracias Este foro es

resultado del esfuerzo conjunto de
sus convocantes IDE UDLAP INE
RRC PIRC GIZ INFOCDMX e Inai

Estos ejercicios no solo alientan
la reflexión en torno a las estrategias
que los países de Latinoamérica ne
cesitan desarrollar para enfrentar
problemáticas corno la corrupción
la desigualdad y la captura demo
crática además alientan la colabo
ración el diálogo interdiscipliriario
y multisectorial reconociendo a la
ciudadanía corno un aliado estratégi
co para contar con administraciones
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públicas más eficientes y efectivas
Convencida de este principio

desde hace diez años corno comisio
nada de la entonces omisión para
el Acceso a la Información Pública

y Protección de Datos Personales
del Estado de Puebla CAIP pro
movimos una alianza con múltiples
actores de la sociedad civil para im

pulsar el derecho a saber que tiene
toda sociedad Así se logró un esque
ma de colaboración con la RRC la
cual ha impulsado en la última dé
cada mayor análisis y conocimiento
desde la investigación académica
el periodismo de investigación la
fuerza de la sociedad civil y de las
instituciones que la cobijan a fin de

impulsar políticas públicas con en
foque de transparencia y rendición
de cuentas

Para conocer más sobre el semi

nario así como sus conclusiones y
resultados los invito a consultar di
rectamente la siguiente liga http
corigreso reridicioridecuentas org mx
Comisionada del Inai
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